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+23 +16 В России сервисы кикшеринга установили 
в электросамокаты специальный модуль, который 
не позволит им разогнаться свыше 20 километров в час. 
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В этом году на фе-
стиваль прислали 
1633 заявки, что 
на 17 процентов 
больше, чем в про-

шлом. Самыми активными 
стали участники из  России, 
Китая, Испании, Франции 
и Ирана.
Особое внимание в програм-
ме фестиваля уделено 80-ле-
тию Победы в Великой Отече-
ственной войне. Фильмом от-
крытия стала экранизация 
лейтенантской прозы Бориса 
Васильева «В списках не зна-
чился», снятая с артистами 
Театра Олега Табакова.
— Говоря про киноязык, мы 
брали «вспышки войны». Ведь 
наш герой попадает в обстоя-
тельства, к которым не го-
тов, — отметил режиссер Сер-
гей Коротаев. — Он теряет со-
знание, в первые часы войны 
еще не понимает, что с ним 
происходит, а ему уже нужно 
организовывать оборону.  
Зрителей ждут четыре кон-
курсные программы: игрово-
го, документального, корот-
кометражного кино и «Рус-
ские премьеры». В основную 
программу вошли 13 лент, из 
них три российские: «Двое 
в одной жизни, не считая со-
баки» Андрея Зайцева про се-
мейную пару петербургских 
интеллигентов, «Планета» 
Михаила Архипова про съем-
ки научно-фантастической 
картины в 1960-е, «Семейное 
счастье» Стаси Толстой про 
хрупкий мир супружеских от-
ношений.  В программе доку-
ментального кино Россия 

представлена фильмами 
«Зимник» Юрия Дорохина 
про «дорогу жизни» для севе-
рян, «Синара» Наталии Лобко 
про хирурга-гинеколога и «Ре-
верс» Ивана И. Твердовского 
об иностранных репортерах 
на Донбассе.
— Я не считаю себя журнали-
стом, ведь я — режиссер. Но 
мне кажется, что во время 
спецоперации мало кто из  ки-
нематографистов озадачен 
художественным осмыслени-
ем происходящего, —  поде-
лился режиссер Иван И. Твер-
довский. — Мне хочется за-
фиксировать себя, людей, ко-
торых вижу, истории, которые 
слышу, собрать это все в еди-
ную историю, чтобы по про-
шествии лет иметь прямой 
доступ к этой визуальной, 
смысловой информации. 
Председателем жюри основ-
ного конкурса стал испанский 

режиссер Луис Миньярро. 
А документальное кино оце-
нит жюри во главе с амери-
канским профессором и писа-
телем Питером Кузником. 
Жюри короткометражного 

кино (в конкурс вошли 13 
лент) возглавит турецкий ак-
тер, режиссер, сценарист Эр-
кан Колчак Кестендиль. Судь-
бу участников программы 
«Русские премьеры», куда 

вошли семь российских кар-
тин, будет решать жюри под 
председательством Владими-
ра Грамматикова.
— В наши дни мы почти не хо-
дим на премьеры друг друга.  

Оказываемся ли-
шены информаци-
онного, душевно-
го, человеческого 
обмена, — при-
знался Владимир 
Грамматиков. — 
Я хочу посмотреть 
работы коллег, что-
бы понять, кто что 
хочет, о чем раз-
мышляет.
Для зрителей под-
готовили ряд вне-

конкурсных программ: филь-
мы к 80-летию Победы от ВГИК 
и мини-сериал «Семнадцать 
мгновений весны» от «Моски-
но», подборка «Армения. Доку-
ментальные фрески Арутюна 

Хачатряна». Ждем и премьер-
ные ленты во внеконкурсных 
программах. Конечно, будут 
и традиционные «Дикие но-
чи», и «Арт-кор», и «Русский 
след», и многие другое. 
— Такой кинематографиче-
ской карты, которая развора-
чивается во время Московско-
го кинофестиваля, нет боль-
ше нигде. В этом году в фести-
вале принимают участие 
14 новых стран, — подчер-
кнул президент ММКФ Ники-
та Михалков. — Наши внекон-
курсные программы дают 
зрителям возможность позна-
комиться с мировым кинема-
тографом и его историей.
Фильмом закрытия станет 
лента «Кем бы мы хотели 
быть» Алехандро Агрести из 
Аргентины. Итоги ММКФ-47 
подведут 24 апреля.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

Вчера стартовал 
47-й Московский 
международный 
кинофестиваль 
(ММКФ). Фильм 
открытия — 
«В списках не зна-
чился» Сергея Ко-
ротаева. За неде-
лю покажут 
более 200 лент 
из 50 стран мира. 

Событие

Искусство без границ
47-й Московский международный кинофестиваль открылся и готов 
показать зрителям ленты из разных уголков мира

17 апреля. Режиссер Светлана Дружинина и ее супруг оператор Анатолий Мукасей на красной дорожке перед церемонией открытия 47-го Московского международного 
кинофестиваля. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

тысяч учителей Москвы начали проходить программу 
повышения квалификации, чтобы с нового учебного 
года вести для учеников 1–6-х классов дополнительные 
городские курсы по математике, науке и технологиям. 
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Волонтеры присоединятся 
к патриотическим акциям
Больше пяти тысяч столич-
ных волонтеров помогут 
в проведении мероприятий 
ко Дню Победы. Об этом вче-
ра мэр Москвы Сергей Собя-
нин (на фото) сообщил 
в соцсетях.

Добровольцы встретят вете-
ранов на вокзалах и в аэро-
портах города, после чего со-
проводят их до мест, где гости, 
приехавшие со всей страны, 
остановились на время празд-
ничных мероприятий.
— На различных городских 
площадках волонтеры разда-
дут георгиевские ленты, — на-
писал Сергей Собянин. — 
А в рамках акции «Спасибо 
герою» помогут всем желаю-
щим подписать открытки 
с поздравлениями для ветера-
нов и участников СВО.
Международная акция «Геор-
гиевская лента» стартует 

в столице 24 апреля. Волонте-
ры будут раздавать главный 
символ Победы на площадях, 
в парках и возле станций ме-
тро. А с 6 по 8 мая они присое-
динятся к акции «Улицы геро-
ев». Волонтеры вручат прохо-
жим письма-треугольники 
с описанием подвигов участ-
ников Великой Отечествен-
ной войны, а также расскажут 
о танкистах, летчиках, мар-

шалах и генералах, в честь ко-
торых названы улицы Мо-
сквы. 6 мая у арки главного 
входа ВДНХ состоится акция 
«Вальс Победы». В нем примут 
участие 400 студентов столич-
ных колледжей. Ребята в обра-
зах 1940-х годов станцуют под 
песню «Майский вальс».
— Помощь московских волон-
теров понадобится и на самом 
знаковом событии в сердце 
столицы — параде Победы на 
Красной площади, — добавил 
Сергей Собянин.
Подготовка волонтерского 
корпуса 80-летия Победы про-
ходит на базе окружного цен-
тра «Доброе место. СЗАО». 
Очное обучение стартовало 
в начале марта.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

НА СЕМИ ХОЛМАХ

Памятники архитектуры откроют 
свои тайны 
Дни культурного наследия впервые продлятся 
до конца декабря ➔ СТР. 3

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Адресная помощь. Нашим бойцам 
передали все необходимое
218-й танковый полк получит большую партию 
гуманитарного груза ➔ СТР. 4

ТЕНДЕНЦИИ

Скоро самые длинные каникулы. 
Школьники едут в лагерь 
Проводя лето без родителей, ребенок 
становится более самостоятельным ➔ СТР. 7
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ОЛЬГА ЛЮБИМОВА
МИНИСТР КУЛЬТУРЫ РФ

Московский кинофестиваль —  
знаковое и ожидаемое куль-
турное событие России, важ-
ная площадка для создания 
и укрепления международных 
связей и демонстрации всех 
возможностей и граней пре-
красного мира кино. Талант-
ливые кинематографисты 
приезжают на смотр с богатой 
историей, чтобы представить 
свои работы. Ежегодно в про-
грамме — фильмы из более 
50 стран, зрители могут уви-
деть редкие картины, которые 
не выходят в широкий прокат. 
Это пространство творческой 
свободы, открытого диалога 
и ярких премьер, где встреча-
ются мастера и дебютанты, 
классика и новаторство.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Глазьев 
стал госсекретарем

Герои проедут 
по городам-героям 

Назначение экономиста
и политика Сергея Глазьева 
(на фото) секретарем Союз-
ного государства России
и Белоруссии воспринимает-
ся как один из итогов недав-
него визита в Рос-
сию Александра 
Лукашенко.

Недаром белорус-
ский лидер подчер-
кнул, что это со-
вместное кадровое 
решение обоих 
президентов. Дми-
трий Песков объяснил новый 
выход на передний план Гла-
зьева естественной ротацией, 
поскольку его предшествен-
ник на этом посту Дмитрий 
Мезенцев стал представите-
лем президента в Конституци-
онном суде РФ. Однако сама 
фигура Глазьева, его взгляды 
и принципы слишком извест-

ны для того, чтобы восприни-
мать его просто как высокопо-
ставленного технического 
исполнителя.
— Не просто так именно Лука-
шенко объявил о назначении 

Глазьева, — пола-
гает экономист Ан-
дрей Бунич. — Это 
усиливает ощуще-
ние сигнала Запа-
ду, и прежде всего 
Трампу, что у нас 
в запасе есть раз-
ные методы разви-
тия экономики, 

концентрации ресурсов и от-
вета глобальным оппонен-
там. Ведь Глазьев известен 
скорее как консервативный 
экономист, сторонник усиле-
ния роли государства. И в ус-
ловиях обострения ситуации 
это может быть востребовано.
МИХАИЛ ЩИПАНОВ
edit@vm.ru

29 апреля от обелиска «Мо-
сква — город-герой» на пло-
щади Дорогомиловская За-
става в рамках про-
екта «Города-ге-
рои — города 
героев» стартует ав-
топробег. Депутаты 
Мосгордумы, Герои 
Советского Союза 
и России проедут 
по городам-героям. 

В этом году Москва, 
Санкт-Петербург, Се-
вастополь, Волгоград 
и Брестская крепость 
отметят 60-летие 
присвоения звания 
«Город-герой» и «Кре-
пость-герой», а Смо-
ленск и Мурманск — 
40-летие. 
— Наш новый проект предпо-
лагает проведение автопро-
бега по городам-героям, ко-
торые расположены на тер-

ритории России и Белорус-
сии, — сообщил председатель 
Мосгордумы Алексей Шапош-

ников. 
Участники на авто-
мобилях «Москвич» 
проедут по трем 
маршрутам: север-
ный (Мурманск — 
Санкт-Петербург — 
Москва), западный 
(Брест — Минск — 
Смоленск — Москва) 
и южный (Севасто-
поль — Керчь — Но-
вороссийск — Волго-
град — Тула — Мо-
сква). 
Запланировано посе-
щение мемориаль-
ных комплексов.
Автопробег, призван-

ный поддержать интерес 
к истории горо дов-героев, за-
вершится 8 мая в столице. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru
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Особое место 
в программе 
уделено 80-летию 
нашей Великой 
Победы

ЦИФРА ДНЯ

АГ
ЕН
ТС
ТВ
О 
М
ОС
КВ
А

По данным 
mosorchestra.ru

Среди композиторов, 
использовавших 
тромбоны, были 
Моцарт, Бетховен, 
Вагнер. Бетховен 
называл тромбон 
«голосом Бога»

С итальянского слово 
«тромбон» переводится 
как «большая труба».
Вес инструмента:
около 2 кгКрона 

общего строя

Раструб

Мундштук

КулисаСтойки 
кулисы

Тромбоны 
изготавливают-
ся из латуни, 
серебра, никеля 
и даже золота

Виртуозные 
тромбонисты способ-
ны играть до 7 октав

Широкому распространению тромбона способ-
ствовали многочисленные бродячие ансамбли 
и оркестры духовых инструментов, выступав-
шие по всей Европе и Северной Америке

Медный духовой музыкальный 
инструмент, отличительной особенно-
стью которого является наличие пере-
движной кулисы, плавно изменяющей 
объем воздуха в инструменте и, соот-
ветственно, высоту его звучания. 
Тромбон входит в состав симфониче-
ских, духовых, эстрадных и джазовых 
оркестров

Появление тромбона можно от-
нести еще к XV веку. Но и в наши 
дни этот инструмент покоряет 
сердца. Об этом не понаслышке 
знает заслуженный артист РФ, 
тромбонист, композитор, педагог 
Павел Овчинников.

Тромбон

ГДЕ ПОСЛУШАТЬ 
ТРОМБОН ➔ СТР. 2
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Заслуженный артист РФ, 
кандидат искусствоведения, 
первый заместитель дирек-
тора Академии джаза, тром-
бонист, композитор, аранжи-
ровщик, дирижер и педагог 
Павел Овчинников (на фото) 
отмечает: с годами в столице 
становится все больше уни-
кальных музыкальных мест. 
О своих любимых уголках го-
рода он рассказал «ВМ». 

Столица, как известно, никог-
да не спит, а ее улицы полны 
звуков. Если прислушаться, то 
можно уловить среди них и чу-
десные звуки музыки. Сегод-

ня джаз играют вживую, слу-
шают концерты по радио или 
студийные записи на винило-
вых пластинках, танцуют под 
ритмы джаза. 
— Вначале в Москве джаз 
«ютился» в маленьких поме-
щениях. LeClub Игоря Бутма-
на располагался сначала 
в Уланском переулке, позже — 
на Таганке, — Павел Овчин-
ников отмечает, что это место 
за свою четветьвековую исто-
рию уже обросло легендами, 
в первую очередь благодаря 
людям, которые его посеща-
ли. — Здесь мы с Игорем Бут-
маном сыграли множество 
концертов, здесь принимали 
именитых гостей — мировых 
легенд джаза!
Для того чтобы послушать но-
винки в этом огромном мире 
музыки, нужно было в пря-
мом смысле слова занимать 
очередь. 
— Мы брали у друзей винило-
вые пластинки, переписыва-
ли на пленки, слушали и слу-
шали, — вспоминает Павел 
Овчинников. — Порой нужно 
было долго выпрашивать 
пластинку. Но это всегда того 
стоило!
Сегодня джазу  дана по-нас-
тоящему широкая дорога. Он 
звучит на сценах Московско-
го международного Дома му-
зыки, в стенах концертных 
залов «Зарядье», Чайковско-
го и Московской консерва-
тории. Его любят в парках 
и на проспектах, а парко-
вые площадки неоднократно 
становились местами для 
концертов и тематических 
фестивалей, посвященных 
этому музыкальному направ-
лению. 
— А совершенствовать свои 
навыки, научиться играть 
джаз, понимать его можно 
в Академии Игоря Бутмана, — 
продолжает Павел Овчинни-
ков, добавляя, что молодым 
сейчас открыты все дороги.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Продолжаем модернизацию Морозовской детской больницы

Завтрак всей семьей дает дополнительное время для общения 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин объявил в соцсетях 
о начале реставрации исто-
рического корпуса Морозов-
ской детской больницы. 
Кроме того, в личном блоге 
он поделился планами 
благо устройства в Восточном 
округе столицы.

Специалисты приступили 
к реставрации 10-го корпуса 
Морозовской детской больни-
цы. Здание в 4-м Добрынин-
ском переулке построено 
в 1901 году по проекту архи-
тектора Иллариона Иванова-
Шица. Сегодня это памятник 
архитектуры Москвы, в кото-
ром были расположены адми-
нистративные помещения 
больницы и работала лабора-
торная служба.
— Запланированы работы на 
фасаде и кровле, — уточнил 
Сергей Собянин. — Внутри 
здания, например, отрестав-

рируем кирпичную кладку 
стен, своды Монье в подвале, 
восстановим полы из метлах-
ской керамической плитки.
Реставрация пройдет в рам-
ках комплексной модерниза-
ции Морозовской детской 
больницы. В восстановлен-
ном здании разместят учеб-
ные кафедры и научно-клини-
ческие подразделения медуч-
реждения.

Комплексное обновление
Как напомнил мэр, модерни-
зация Морозовской больницы 
началась несколько лет назад. 
В 2017 году на территории 
клиники построили крупней-
ший в городе детский лечеб-
ный корпус. Затем капиталь-
но отремонтировали три кор-
пуса. Так, осенью 2022 года 
открыли обновленный педиа-
трический корпус № 1. До это-
го в отремонтированном кор-
пусе № 9 заработал первый 
в России Городской центр дет-
ской трансфузиологии.
— Сейчас идет обновление 
корпусов № 15, 16 и 17, — до-
бавил Сергей Собянин. — За-

планировано комплексное 
благоустройство территории.

Для взрослых и детей
На востоке столицы в этом го-
ду приведут в порядок шесть 

знаковых территорий. Так, 
в районе Богородское благо-
устроят небольшой парк «Ян-
тарная горка». Он находится 
недалеко от центра «Место 
встречи «Янтарь».

— Обновим пешеходные 
и беговые дорожки, создадим 
зоны отдыха с лавочками 
и качелями под навесом 
и установим площадку с ми-
ни-амфитеатром и сценой 

для мероприятий, — сооб-
щил Сергей Собянин.
План благоустройства парка 
поддержали участники проек-
та «Активный гражданин». 
В нем также предусмотрено 
обновление детской и спор-
тивной площадок. Для люби-
телей активного отдыха уста-
новят силовые тренажеры, 
фитнес-станцию, обустроят 
зону для игры в футбол и бас-
кетбол.
На собачьей площадке обно-
вят ограждение, покрытие 
и оборудование для дресси-
ровки питомцев.
Еще один проект, который 
поддержали участники проек-
та «Активный гражданин», бу-
дет реализован на границе 
районов Новогиреево и Ива-
новское. Там, на пересечении  
Зеленого проспекта и Фрязев-
ской улицы, благоустроят Зе-
леный парк.
— Зона тихого отдыха с каче-
лями и площадкой для меро-
приятий разместится в центре 
парка, — сообщил мэр. — Ста-
рую спортивную площадку 
сменит современное футболь-

ное поле с искусственным га-
зоном. На детской площадке 
установим новые горки и ка-
чели для детей разных возрас-
тов, а еще обустроим археоло-
гическую песочницу.

Отдых у воды
Пространства у водоемов при-
ведут в порядок в районах 
Ивановское и Новокосино. 
В прошлом году уже очистили 
Нижний и Верхний Иванов-
ские пруды. В этом году благо-
устроят прилегающую к ним 
территорию. Вокруг водо-
емов сделают комфортные 
прогулочные дорожки  с видо-
выми площадками и местами 
для тихого отдыха.
— По просьбам жителей орга-
низуем площадку со столами 
для игры в шахматы, — доба-
вил Сергей Собянин.
В районе Новокосино благо-
устроят территорию у Суз-
дальского пруда. Здесь появят-
ся навесы от солнца, шезлон-
ги, качели и аппараты со спе-
циальным кормом для уток.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Руководитель центра мо-
сковского долголетия (ЦМД) 
«Жулебино» Руслан Кайды-
шев считает: главное в его 
работе — понимание, умение 
брать ответственность и... 
активное утро, переходящее 
в продуктивный рабочий 
день.

Активный, коммуникабель-
ный Руслан Сайпуллаевич не 
просто любит свою работу, 
а живет ею. И таким отноше-
нием он «заразил» всех  со-
трудников и посетителей цен-
тра — участников проекта 
«Московское долголетие».
— Мне нравится, что сюда лю-
ди приходят как на празд-
ник, — делится Руслан Кайды-
шев. — И что ЦМД для мо-
сквичей старше 55 лет стал 
вторым домом. Судите сами: 
у нас 44 самоорганизованных 
клуба по разным направлени-
ям — это бильярд, танцы, пе-
ние, настольный теннис, ри-
сование, вязание, литература 
и так далее. А наш хор «Жуле-
бинские зори» под руковод-

ством заслуженного работни-
ка культуры России, заслу-
женного деятеля Московского 
музыкального общества Вик-
тории Скопенко участвовал 
в прошлом году в хоровом фе-
стивале «Москва — город ми-
ра». Видите, какой масштаб!
Руслан Кайдышев восторгает-
ся всеми лидерами клубов 
и может рассказывать о них 
часами, удивляясь их целе-
устремленности и талантам.
— У нас много спортивных 
клубов. Только по настольно-
му теннису их семь, различаю-
щихся по уровню игры. Недав-
но открыли новый клуб «На-
стольный теннис для начина-
ющих». Название говорит 
само за себя, — рассказывает 
Руслан Сайпуллаевич. — Каж-
дый лидер клуба может обра-
титься ко мне с вопросом, я по-
стоянно на связи. Мы плани-
руем мероприятия на месяц, 
квартал и год. Но ничего бы 
у нас не получилось, если бы 
не команда  «Жулебино». У нас 
пять бесценных сотрудников, 
главные качества которых — 
доброжелательность, клиен-
тоориентированность, терпи-
мость, стрессоустойчивость 
и самое главное — любовь 
к людям старшего поколения. 

Ведь люди с холодным серд-
цем по определению не могут 
работать в проекте «Москов-
ское долголетие». Каждый 
в нашем коллективе — уни-
версальный профессионал, 
всегда готовый помочь. Все 
они на постоянной основе 
проходят обучение по различ-
ным направлениям. 

Руслан Кайдышев уверен, что 
успешный день начинается 
с бодрого утра, поэтому про-
сыпается в 6:30, чтобы все 
успеть.
— Начинаю утро с подтягива-
ний на турнике, — рассказы-
вает мой собеседник. — А про-
должаю — общением с деть-
ми, у нас с супругой их трое. 

Завтракаем всей семьей, мне 
пришлось полюбить кашу — 
на отдельное меню нет време-
ни. В 7:45 сажусь за руль. Доч-
ку Нину отвожу в детский сад, 
потом везу супругу до поли-
клиники, она у меня терапевт. 
Путь от дома до работы в рай-
он Жулебино у Руслана Кай-
дышева занимает около 
20 минут. В дороге он слуша-
ет радио, предпочтительно — 
новости, и мысленно плани-
рует рабочий день. Предус-
мотрительность — важная 
черта характера Руслана Кай-
дышева. 
— Я никогда не откладываю 
дела на потом и готовлюсь ко 
всему заранее. Чтобы день 
прошел позитивно и активно, 
планирую его с вечера нака-
нуне, анализирую возможные 
непредвиденные ситуации 
и пути их решения, — говорит 
он.— Даже выходные я плани-
рую, рыбачу на подмосковных 
прудах, приучаю детей к спор-
ту. Старшие — Родион и Ал-
ла — посещают секцию кара-
те, а Нина — хореографию. 
Больше всего мы любим путе-
шествовать по городам Рос-
сии и экскурсии по музеям. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

10 июня 2024 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (второй справа) и главный врач Морозовской 
больницы Валерий Горев открыли после реконструкции приемное отделение медучреждения

Поклонникам джаза 
открыты все дороги

17 апреля. Руслан Кайдышев перед началом трудового дня 
уже составил план работы и готовится к планерке

Сегодня музыкальные на-
правления — одни из са-
мых популярных в столич-
ных детских школах ис-
кусств. Сейчас в их стенах 
обучаются более 100 ты-
сяч детей. 
Московские школы ис-
кусств постоянно расши-
ряют свои образователь-
ные программы. Так, не-
давно появились новые 
направления, в том числе 
по звукорежиссуре, саунд-
дизайну и анимации.

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

С Патриаршего моста открывается прекрасный вид на Кремль, Большой каменный мост и Москву-реку. К Пасхе мост, ведущий к храму Христа Спасителя, украсили праздничным декором, 
и он весь увит ветвями с большими белыми цветами, которые выглядят совсем как живые. Прекрасный повод, чтобы сходить сюда на прогулку. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

В Вешняках на улице Кет-
черской в этом году поя-
вится многофункциональ-
ный спортивный кластер. 
Здесь можно будет зани-
маться воркаутом, стрит-
болом, баскетболом и на-
стольным теннисом. Для 
любителей экстремально-
го спорта обустроят скейт-
парк и памп-трек. Кроме 
того, здесь сделают фит-
нес-станцию «Русский 
ниндзя» и всесезонную 
спортивную площадку, 
на которой летом можно 
будет играть в футбол, а зи-
мой кататься на коньках.
В 4-м микрорайоне райо-
на Косино-Ухтомский 
благоустроят бульвар. 
Проект предусматривает 
создание аллеи с парко-
выми качелями. Возле 
школы № 2036 поставят 
закрытые стеллажи 
для уличной библиотеки.

КСТАТИ

До 20 апреля принима-
ются заявки на Всерос-
сийский конкурс настав-
ников патриотического 
воспитания «Быть, 
а не казаться!». К уча-
стию приглашаются на-
ставники сферы патрио-
тического воспитания 
от 16 лет. В этом году ме-
роприятие проводится 
в пяти основных номи-
нациях: «Начинающий 
наставник», «Опытный 
наставник», «Наставник 
лидер», «СВОй настав-
ник» и «Наставник 
на службе». По итогам 
проведения конкурсных 
испытаний определятся 
100 победителей, кото-
рые впоследствии при-
мут участие в реализа-
ции значимых меропри-
ятий в социальной сфе-
ре, в том числе смогут 
реализовать собствен-
ные проекты. Для 20 по-
бедителей в каждой но-
минацией предусмотре-
ны призы.

В  ТЕМУ

Любимый город

История Камчатки и природа 
края удивят гостей выставки

Вчера в торгово-развлека-
тельном центре «Метропо-
лис» открылась выставка 
«Камчатка: история и насле-
дие». Экспозицию посвятили 
Второй мировой войне, 
80-летию Великой Победы 
и Дню космонавтики.

Выставка продлится до 15 мая. 
По словам организаторов, 
в каждые выходные и празд-
ничные дни для гостей будут 
проходить различные промо-
акции.
— В экспозицию вошли тема-
тические фотографии, макеты 
и интерактивные панели с ин-
формацией об истории Кам-
чатки. С помощью выставки 
мы вспоминаем и рассказыва-
ем о том, как помогала Кам-
чатка стране в годы Второй 
мировой и Великой Отече-
ственной войны, — говорит 
руководитель представитель-
ства губернатора и правитель-
ства Камчатского края в Мо-
скве Евгений Власов. — Здесь 
можно подробнее узнать о Ку-

рильской десантной операции 
(операция войск 2-го Дальнево-
сточного фронта и Тихоокеан-
ского флота СССР против 
японских войск во время Вто-
рой мировой войны для овладе-
ния Курильскими островами 
в  1945 году.  — «ВМ»), после 
которой Япония капитули-
ровала. 
Евгений также отметил, что 
во время подготовки выстав-
ки они не могли не уделить 
внимания красотам Камчат-
ки. Для гостей организаторы 
установили специальную ту-
ристическую панель с при-
родными достопримечатель-
ностями региона.
Кроме того, по словам Евге-
ния Власова, в экспозицию 
включены эксклюзивные  
снимки, переданные космо-
навтом-испытателем Олегом 
Артемьевым. Он сделал их во 
время нахождения на борту 
российской орбитальной 
станции. 
— Все же выставку мы откры-
ли в апреле, — объясняет Ев-
гений Власов. — А потому не 
могли не уделить внимания 
Дню космонавтики. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Регионы близко
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Замечательные 
люди разных эпох

20 апреля 1933 года изда-
тельство «Молодая гвардия» 
начало печатать серию 
«Жизнь замечательных лю-
дей». «ВМ» решила расспро-
сить руководителей столич-
ных структур и ведомств, 
биографии каких выдаю-
щихся людей их особенно 
впечатлили. 

ИНЕССА ПУЧЕНКОВА
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
МОСКВЫ, ПРЕЗИДЕНТ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА 
ЛИДЕР

Кажется, что об Александре 
Сергеевиче Пушкине написа-
но и сказано так много! Есть 
и книга в знаменитой серии 
«ЖЗЛ». Но в любом возрасте 
можно открывать для себя 
этого великого гения, особен-
но скрупулезно изучать его 
жизненный путь. И, как мне 
видится, еще много трудов по 
изучению биографии Солнца 
русской поэзии может выйти. 
Сегодня важно помнить 
и о другом наследии. А имен-
но — о тех людях, которые ко-
вали Победу в огненные 
1940-е. Героев много, но я бы 
отметила Петра Михайловича 
Гаврилова. Образ этого чело-
века запечатлен в скульптур-
ной композиции «Мужество», 
установленной в Брестской 
крепости. И неспроста: Гаври-
лов стал одним из последних 
защитников Брестской крепо-
сти. Тяжелораненый, без еды 
и воды, он продолжал сражать-
ся. Об этом надо помнить!

СВЕТЛАНА ОВЧИННИКОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ ПРОФИЛАКТИЧЕСКИМ 
ОТДЕЛЕНИЕМ ДЕТСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ № 12

Так как всю сознательную 
жизнь я посвятила медицине, 
то хотела бы выделить про-
фессора, выдающегося рус-
ского хирурга Николая Ива-
новича Пирогова. У этого че-
ловека выдающаяся биогра-
фия, которая рассказывает 
о его интересном и насыщен-
ном событиями жизненном 
пути. Благодаря ЖЗЛ можно 
узнать об интересных момен-
тах биографии той или иной 
личности, а в случае с Никола-
ем Ивановичем — получить 
невероятный заряд мотива-
ции для того, чтобы быть та-
ким же преданным своему де-
лу, как этот великий ученый.

МАРИЯ ЛАЗУТОВА 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО ОБРАЗОВАНИЮ И НАУКЕ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ МОСКВЫ, 
ДОКТОР ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК

В серии «Жизнь замечатель-
ных людей» я бы отметила 

кни гу о Сергее Павловиче Ко-
ролеве. Это выдающийся уче-
ный, конструктор ракетно-
космических систем, который 
открыл для человечества но-
вую, космическую эру, выведя 
при этом СССР на передовые 
рубежи. При Королеве Совет-
ский Союз запустил на орбиту 
первый искусственный спут-
ник Земли и первого земляни-
на, первую женщину-космо-
навта, впервые человек вы-
шел в открытый космос. Его 
биография — это прежде все-
го история о том, как стать 
первопроходцем, как сделать 
рывок и совершить чудо. 
Я считаю, что это мировой 
подвиг, и сегодня имя Сергея 
Павловича Королева известно 
на весь мир, на всю планету. 
Его достижения в корне изме-
нили понятия о космосе.

МАРИЯ ДЕМЕНТЬЕВА
ГЛАВНЫЙ МЕНЕДЖЕР КОНКУРСА 
ЛИЦА РАЙОНА ОТ АГЕНТСТВА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРОЕКТОВ

Меня как человека науки 
и горного инженера-геофизи-
ка по первому образованию 
всегда впечатляла биография 
Александра Карпинского, ко-
торого по праву называют от-
цом русской геологии. Он соз-
дал не только первую геологи-
ческую карту Европейской 
части России, но и внес огром-
ный вклад в изучение палеон-
тологии и петрографии. Он 
был выдающимся организа-
тором науки, его труды до сих 
пор актуальны. Он открыл на-
шу русскую землю с новой 
стороны, заглянул «вглубь».  
Настоящий пример для под-
ражания!

АННА АНИКИНА
ДЕПУТАТ МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОКРУГА ЩУКИНО

Если говорить о серии книг 
«ЖЗЛ», больше всего меня 
вдохновила биография Игоря 
Курчатова. Эта история со-
брана с особым трепетом хра-
нителем его музея, доктором 
исторических наук Раисой 
Васильевной Кузнецовой, ко-
торая посвятила более 200 на-
учных работ изучению жизни 
и наследия выдающегося фи-
зика. Трудно сказать, что 
вдохновляет меня больше: то 
ли то, что Щукино, район где 
жил и создавал свою историю 
Курчатов — это мой родной 
уголок; то ли личные встречи 
с Раисой Васильевной, чья 
преданность своему делу вы-
зывает глубочайшее уваже-
ние, а может, то, что историю 
великого ученого мне дове-
лось узнать не только через 
страницы книг, но и благода-
ря рассказам ее создателя.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА, 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Увлекательный 
книжный мир
Москвичи — одни из самых читающих жителей мегапо-
лисов. Многие даже не представляют свои будни 
без хорошей книги. Горожане читают в метро и в пар-
ках, а за книгами идут в библиотеки, где предпочитают 
брать не только классику, но и современную литературу.

Узнаем тайны памятников архитектуры

Сегодня в Москве стартуют 
Дни исторического и культур-
ного наследия. Впервые 
за всю историю их проведения 
они продлятся до 31 декабря. 
Запланировано более 2000 
бесплатных мероприятий.

По традиции в Дни историче-
ского наследия все желающие 
смогут попасть в городские 
усадьбы, старинные особняки 
и другие памятники архитек-
туры, которые обычно закры-
ты для посетителей. Свои две-
ри откроют более 300 истори-
ческих зданий, в том числе 
около 100 объектов культур-
ного наследия, которые отре-
ставрировали в последние го-
ды. Среди них — доходный 
дом в Кропоткинском переул-
ке. Здание, построенное в сти-
ле эклектики в 1871 году, дол-
гое время стояло заброшен-
ным. Специалисты по крупи-
цам восстанавливали его 
в течение трех лет и в про-
шлом году за проделанную ра-
боту получили премию «Мо-
сковская реставрация».
— Жители соседних домов го-
ворят, что у них появился свой 
маленький Версаль, — с гор-
достью отметил руководитель 
научно-реставрационной 
группы Владимир Пучков.
Кстати, реставраторы не толь-
ко воссоздали внешний и вну-
тренний облик доходного до-
ма, но и сохранили деревья, 
высаженные во дворе полтора 
века назад. 
Попасть на экскурсию в рам-
ках Дней наследия можно 
и в гостинице «Пекин». Зда-
ние, построенное в 1956 году 
по проекту архитектора Дми-
трия Чечулина, — яркий пред-
ставитель так называемого 
сталинского ампира.
— Здесь все символично, 
включая вот это прекрасное 
панно над лестницей, — обра-
щает внимание на детали луч-
ший экскурсовод-гид Москвы 
и России Марина Крамская. — 
Виноградная лоза указывает 
на благосостояние Советского 
Союза, а голубь мира, нарисо-
ванный Пикассо, в данном 
случае говорит о дружбе меж-
ду Китаем и СССР.

Здание, которое изначально 
строилось как ведомственная 
гостиница для сотрудников 
КГБ и МВД, получило назва-
ние «Пекин» в 1949 году. Со-
ветский Союз таким образом 
решил поддержать только что 
провозглашенную Китайскую 
Народную Республику. Для 
укрепления меж-
культурных связей 
на первом этаже 
гостиницы откры-
ли ресторан китай-
ской кухни, где по-
давали дорогие 
и непривычные 
для советского че-
ловека блюда вро-
де черных яиц по-
пекински, воро-
бьев и супа из аку-
льих плавников.
— Обстановка была роскош-
ной и не менее экзотичной, — 
уточнила Крамская. — Для 
оформления ресторана из Ки-
тая прислали художников, ко-
торые для яркости росписей 
добавляли в краски настоя-
щую бычью и птичью кровь.

Сейчас ресторан закрыт, но 
представить, какая у него бы-
ла обстановка, помогут арте-
факты, выставленные в фойе 
седьмого этажа. Здесь и фар-
форовые светильники, и тра-
диционные китайские фона-
рики, и шелковые панно, 
и выполненная в технике мар-

кетри панорама Тяньань-
мэнь — главной площади Пе-
кина.
Отдельный цикл экскурсий 
в год 80-летия Победы посвя-
щен зданиям и историческим 
местам, связанным с Великой 
Отечественной войной. Го-

стей ждут, например, в Цен-
тральном академическом теа-
тре Российской армии. Зда-
ние 1940 года постройки уни-
кально по своей архитектуре.
— У нас есть танковый подъ-
езд, который был придуман 
для того, чтобы в оформлении 
сцены можно было использо-
вать военную технику, — рас-
сказала директор театра Ми-
лена Авимская.
Посетителям расскажут и об 
уникальной живописи. Не-
давно в театре нашли вторую 
версию картины Александра 
Герасимова «Сталин и Воро-
шилов в Кремле».
— Мы постарались сделать 
так, чтобы каждый нашел для 
себя что-то интересное, — 
подчеркнул глава Департа-
мента культурного наследия 
столицы Алексей Емельянов.
Подробная программа Дней 
наследия и регистрация на 
мероприятия доступны на 
официальном сайте «Узнай 
Москву» um.mos.ru.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

16 апреля. Лучший экскурсовод-гид Москвы и России Марина Крамская во время экскурсии 
по гостинице «Пекин» покажет артефакты из ресторана китайской кухни. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Посетить 
старинные 
здания можно 
до конца года 

За домофон платят даже те, кто им не пользуется 

Сегодня «ВМ» и эксперты 
расскажут, нужно ли платить 
за домофон, если в квартире 
нет трубки, и что делать, ес-
ли соседи постоянно курят 
на лестничной площадке. 

Почему нужно платить за до-
мофон, если у меня его нет? 
Надежда Устинович, 
район Басманный
■ Отвечает консультант в сфе-
ре ЖКХ Анастасия Павлова:
— Кодовый  замок относится 
к общему имуществу. Домо-
фон — это разновидность та-
кого замка, имеющая возмож-
ность устанавливать связь 
визитера с собственником 
жилого помещения. Сама 

трубка в квартире жильцов — 
это не домофон, а лишь часть 
устройства, установленного 
на подъездной двери. 
Любой собственник имеет 
право отказаться от установ-
ки в квартире трубки. Можно 
просто раздать дубликаты 
ключей родственникам и дру-
зьям. Однако вне зависимо-
сти от того, установлена 
в квартире трубка или нет, за 
домофон придется платить, 
причем в полном объеме. По-
скольку имущество общее, 
все собственники отвечают за 
его содержание. 
Все вопросы, касающиеся об-
щего имущества многоквар-
тирного дома, в том числе 

и выбор компании, устанав-
ливающей и обслуживающей 
кодовый замок, можно ре-
шать на общем собрании соб-
ственников. При этом, если 
собственники на собрании от-
кажутся от услуг обслуживаю-
щей домофон компании, за-
мок, трубки и ключи останут-
ся у жильцов, поскольку они 
платили за это оборудование 
и за его установку. 
Если на подъездной двери 
установлен обычный кодовый 
замок, без возможности под-
ключения к нему трубок, но 
платят собственники как за 
домофон, нужно обратиться 
в управляющую организацию 
или ТСЖ, заключившие дого-
вор с компанией, обслужива-
ющей замок. Если управляю-
щая организация не реагиру-
ет на жалобы, следует обра-
щаться в Мосжилинспекцию. 

Сосед курит на лестничной 
площадке и уверяет, что ни-

чего не нарушает. Многие 
жильцы против. Кто прав 
в этой ситуации? 
Анатолий Каспарян, 
район Ховрино
■ Отвечает юрист Руслан За-
малетдинов:
— Курить в подъезде одно-
значно запрещено. Все поме-
щения в доме, кроме квартир, 
являются общим имуще-
ством. Курить в лифте, на об-
щих балконах, лестничных 
площадках и чердаках нельзя. 
Однако чуть ли не в каждом 
доме найдется человек, кото-
рый пренебрегает этими за-
претами и мешает спокойно 
жить другим собственникам 
квартир. 
Как и во всех потенциально 
конфликтных ситуациях с со-
седями, в первую очередь 
нужно попытаться решить во-
прос мирно. Увидели куряще-
го соседа — поговорите с ним. 
Не проявляйте негатива 
и агрессии, попытайтесь про-

сто донести до него, что дым 
от его сигарет отравляет 
жизнь другим жильцам. Одна-
ко не лишним будет записать 
этот разговор на диктофон, 
чтобы в случае усложнения 
ситуации доказать, что вы из-
начально пытались решить 
вопрос мирно. 
Если сосед никак не реагирует 
на ваши доводы, обращайтесь 
к участковому. Вашими козы-
рями в решении спора будут 
доказательства, например, 
видеозапись или фотография 
того, как сосед курит на лест-
нице. Если в подъезде уста-
новлены камеры, обратитесь 
в управляющую компанию 
с просьбой предоставить вам 
записи — это безопаснее, чем 
идти и снимать на телефон ку-
рящего на лестнице соседа са-
мостоятельно. 
Если есть другие свидетели 
того, что сосед курит, можно 
с их согласия указать их дан-
ные в заявлении, которое вы 

будете писать в полиции. 
В случае подтверждения фак-
та курения в подъезде штраф 
для курильщика составляет до 
1500 рублей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает в «Вечерней Москве». 
Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, и не только. 
А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru 

Хорошилов знает

На семи холмах

Накануне выходных

Учиться и руководителям пригодится

В столице стартовал шестой 
поток образовательной про-
граммы «Урбан Лидер» для 
руководителей среднего 
звена правительства Мо-
сквы. Вчера «ВМ» побывала 
на открытии и узнала, чему 
будут обучать управленцев. 

Программа проходит шестой 
год подряд. Ее главная цель — 
развить лидерские качества 
руководителей среднего звена 
и сформировать прогрессив-
ную культуру управления на 
всех уровнях для реализации 
важных городских проектов.
В новом потоке участвуют 
170 руководителей со стажем 
от 3 до 15 лет из разных орга-
низаций — большинство из 
сфер культуры, образования, 
ЖКХ, социальной защиты, 
здравоохранения и спорта. По 

словам  руководителя про-
граммы Натальи Рафейчик, 
в начале года участники про-
ходили строгий отбор на соот-
ветствие критериям, чтобы 
попасть на обучение. При рас-
смотрении анкеты участни-
ков рассматривались в том 

числе их должность, количе-
ство человек в подчинении, 
стаж работы на указанной по-
зиции.
— Участники  замотивирова-
ны, потому что конкурс со-
ставлял шесть человек на ме-
сто, программа очень востре-

бована, — отметила Наталья 
Рафейчик. — Мы учим руко-
водителей правильно дей-
ствовать даже в самых стрес-
совых ситуациях, а также по-
могаем им подготовить свой 
проект, который направлен 
на улучшение жизни в нашем 
городе. 
Среди прошедших отбор — 
и заместитель директора Цен-
тра бухгалтерского учета и от-
четности Департамента здра-
воохранения города Москвы 
Игорь Билевич. Он решил 
принять участие в программе, 
вдохновившись примером 
своих коллег.
— Конечно, очень хочется по-
бедить, но самое важное — 
это развить новые качества, 
обрести полезные знаком-
ства, — отмечает он. — Раду-
ет, что среди наставников 
этой программы большие спе-
циалисты, представители раз-
ных департаментов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вопрос кадров

17 апреля. Участник программы «Урбан Лидер» Игорь 
Билевич на одной из сессий. ФОТО: РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА

Курить на своем балконе 
закон не запрещает, ведь 
курильщик находится 
в своей квартире. Однако, 
если вы сможете дока-
зать, что табачный дым 
попадает к вам в квартиру  
и наносит вред вашему 
здоровью, вы можете по-
лучить компенсацию. Ко-
нечно, доказать вред здо-
ровью будет крайне слож-
но, однако подобные слу-
чаи в судебной практике 
есть. 

СПРАВКА

По данным kultura.mos.ru, mos-razvitie.ru

К началу весны 2025 года ими воспользовались 
больше 3,5 тысячи раз. Чаще всего москвичи 
заказывали книги для детей и подростков. 
Воспользоваться книгоматами может любой 
обладатель ЕЧБ

Цифровую версию единого чи-
тательского билета можно полу-
чить онлайн на портале mos.ru, 
пластиковую карточку — в любой 
библиотеке. Это бесплатно.
ЕЧБ можно привязать к карте 
москвича или к школьной карте 
«Москвенок»

В 10 ПАРКАХ СТОЛИЦЫ УСТАНОВЛЕНЫ КНИГОМАТЫ

Парк культуры 
и отдыха «Фили»

Парк 50-летия 
Октября

Парк имени 
Юрия Лужкова

Парк культуры 
и отдыха 
«Кузьминки»

Измайловский 
парк культуры 
и отдыха

Бабушкинский парк

Парк «Красная Пресня»

Музей-
усадьба 
«Люблино»

Ландшафтный парк «Митино» Парк искусств «Музеон»

зак
Воспользоваться книгоматами
обладатель ЕЧБ

440 библиотек и их 
филиалов выдают книги 
по Единому читательско-
му билету (ЕЧБ)

В фондах библиотек 
хранится более 
14 миллионов изданий 
разных видов и жанров

В 2024 году в фонды за-
купили почти 500 тысяч 
новых книг, в том числе 
11 тысяч новинок

В БИБЛИОТЕЧНЫХ ФОНДАХ ХРАНЯТСЯ ИЗДАНИЯ НА ЛЮБОЙ ВКУС

Евгений Водолазкин Татьяна Устинова Анна Матвеева

САМЫЕ ЧИТАЕМЫЕ СОВРЕМЕННЫЕ АВТОРЫ

ТОП5 КНИГ 
ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ 
«Каждые сто лет» 
Анна Матвеева
«Внучка» 
Бернхард Шлинк
«Авиатор» 
Евгений Водолазкин
«На закате» 
Хван Соген
«Дни Савелия» 
Григорий Служитель

11 млн 
книг выдали город-
ские библиотеки 

в 2024 году
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К оллектив газеты 
«Вечерняя Моск-
ва» давно поддер-
живает бойцов 
мотострелкового 

батальона 218-го танкового 
полка 127-й мотострелковой 
дивизии не только словом, но 
и делом. В этот раз помочь 
фронтовикам вызвались со-

трудники Министерства по со-
держанию территорий и госу-
дарственному жилищному 
надзору (Минчистоты) Мо-
сковской области. Замглавно-
го редактора «Вечерней Мо-
сквы» Алексей Зернаков, вы-
ступивший здесь связующим 
звеном между региональными 
чиновниками и бойцами на 
фронте, подробно рассказал 
о грузе. 
— Поверьте, бойцы благодар-
ны даже за небольшую по-
мощь. А тут вам удалось полно-
стью закрыть их запрос! Я уве-
рен, что благодарность ребят 
не будет знать границ, — рас-
сказал он. — И я точно уверен, 
что собранный и отправлен-
ный нами сегодня груз сделает 
непростую жизнь бойцов 
на фронте чуть проще. А зна-
чит еще немного приблизит 
Победу.
В свою очередь, представите-
ли ведомства отметили, что 
были учтены реальные по-
требности наших военнослу-

жащих в зоне СВО. И помимо 
предметов первой необходи-
мости, бойцам было передано 
оборудование, которое помо-
жет им в выполнении боевых 
задач.
А повез груз, как это часто бы-
вает, автоволонтер, куратор 
проекта «Досто-help» Алексей 
Хорьяков.
— Гуманитарный груз почти 
на два миллиона рублей. 
Здесь масса всего: от инстру-
ментов до аптечек, теплови-

зионный прицел, система 
РЭБ, квадрокоптер, рации, 
антитепловизионные одеяла, 
обогреватели, медикаменты 
и многое другое, — рассказал 
он «ВМ». — Все это поедет 
в Запорожскую область, в рай-
он Великой Новоселки. Ду-
маю, все, кто следит за ситуа-
цией на фронтах, знают это 
название. Там у ребят посто-
янно возникает нужда в обо-
рудовании. И мы постараемся 
им помочь. 

Кроме того, от Минчистоты 
с гуманитарным грузом от-
правился начальник террито-
риального отдела № 5 Дми-
трий Богданов. 
— Наше министерство при-
няло решение помочь кон-
кретному подразделению. 
Сотрудники добровольно 
приняли участие в гумани-
тарном сборе, откликнулись 
все, — рассказал он перед 
стартом конвоя. — И по спи-
ску, полученному от бойцов, 
закупили необходимое обо-
рудование. Это наш вклад 
в общую Победу. Скажу еще, 
что вдвойне приятно помо-
гать солдатам, которые пока-
зывают такие боевые резуль-
таты!
Кстати, помимо необходимых 
оборудования и экипировки, 
бойцам направили трогатель-
ные письма с рисунками, 
 написанные детьми сотруд-
ников.
АНДРЕЙ ИВАНОВ
edit@vm.ru

Работники министерства 
оказали помощь бойцам

Вчера большая 
партия гумани-
тарного груза, 
 закупленного ра-
ботниками Мин-
чистоты Москов-
ской области, 
была отправлена 
в 218-й танковый 
полк.

17 апреля. Заместитель начальника территориального управления «Север» — начальник территориального отдела № 5 Минчистоты Московской области Дмитрий Богданов 
во время отправки гуманитарной помощи для бойцов 218-го танкового полка. Он сам поедет доставлять ее конечным адресатам. ФОТО: АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ

cVои люди

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Путин договорился с ХАМАС 
и освободил заложника

«Талибан» больше не враг: он 
партнер на Ближнем Востоке

Президент России Влади-
мир Путин (на фото)
встретился в Кремле с рос-
сиянином Александром 
Труфановым, который про-
вел в плену 
498 дней, и его 
близкими.

Александр по-
пал в плен 7 ок-
тября 2023 года. 
Его во время 
атаки боевиков 
ХАМАС на юж-
ные районы Израиля схва-
тили в кибуце Нир-Оз рядом 
с границей. Маму и бабушку 
Саши боевики тоже взяли 
в заложники. Его отца уби-
ли — мужчина пытался за-
щищать дом. Маму, бабушку 
и невесту освободили через 
53 дня. Александр же про-
был в плену 498 дней. Все это 
время Россия вела перегово-
ры с палестинцами. 

«Александра Труфанова ос-
вободили в исключитель-
ном порядке, вне рамок 
договоренностей ХАМАС 
с израильтянами об обме-

не заложников 
на содержащихся 
в тюрьмах пале-
стинских заклю-
ченных. Хамасов-
цы позитивно ре-
агировали на на-
ши обращения 
в знак призна-
тельности за не-

изменную позицию России 
в палестинском вопросе», — 
сказано в сообщении рос-
сийского МИДа.
— Слава богу, что вы живы-
здоровы, здесь, на месте, — 
сказал президент Алексан-
дру и его семье. — Не хочу 
давать никаких политиче-
ских оценок всем событиям, 
которые происходят. Но все, 
что с вами произошло, — 

это большая беда. А то, что 
вам удалось оказаться на 
свободе, — результат того, 
что у России стабильные 
многолетние отношения 
с палестинским народом, 
с его представителями, са-
мыми разными организаци-
ями. И, думаю, нужно выра-
зить слова благодарности 
руководству, политическо-
му крылу ХАМАС.
Мать Саши — Елена Труфа-
нова — рассказала:
— Моя бабушка, Сашина 
прабабушка, была военным 
врачом. Она тоже была ра-
нена во время боевых дей-
ствий, попала в плен к наци-
стам, смогла бежать и за-
кончила войну в партизан-
ском отряде в Белоруссии. 
Надеюсь, на Саше история 
пленений для нашей семьи 
закончилась.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru 

Верховный суд России ис-
ключил из списка террори-
стических организаций 
исламистское движение 
«Талибан», которое сейчас 
находится у власти в Афга-
нистане. 

Суд также приостановил за-
прет деятельности «Талиба-
на» на территории России. 
Напомним, Генпрокуратура 
РФ подала в Верховный суд 
представление, чтобы раз-
решить в стране деятель-
ность «Талибана», 31 марта. 
А почти за год до этого, в мае 
2024-го, с таким предложе-
нием к президенту России 
обратились МИД и Минюст. 
И вот запрет приостанов-
лен, поскольку «Талибан» 
«прекратил осуществление 
деятельности, направлен-
ной на пропаганду, оправда-

ние и поддержку террориз-
ма», и перестал нарушать 
Уголовный кодекс.
— «Талибан», во-первых, не 
стал распространять свою 
исламскую революцию на 
соседние страны и ограни-
чился Афганистаном. Ни 
странам Центральной Азии, 
ни России он не угрожает 
никак, — рассказывает по-
литолог Евгений Мезен-
цев. — Второй момент: та-
либы «открутили головы» 
производителям и продав-
цам героина. Трафик нарко-
тика из Афганистана сни-
зился в десятки раз: для Рос-
сии это плюс. Третье: тали-
бы прогнали американцев, 
но это не значит, что страна 
осталось «ничьей». В сосед-
нем Пакистане, например, 
сильны позиции Китая. В Са-
удовской Аравии — США, 

в Сирии — позиции Турции, 
которая выдавила Иран. 
Нам нужно срочно «подби-
рать» Афганистан, пока это-
го не сделал кто-то еще. Чет-
вертое: впереди обострение 
конфликта между США 
и Ираном, либо Израилем 
и Ираном, что, в принципе, 
одно и то же. России нужны, 
помимо Ирана, союзники на 
Ближнем Востоке. Ими мо-
гут стать талибы. Пятое: за-
прет на «Талибан» в России 
не снят полностью.
Напомним, что «Талибан» 
находился в списке террори-
стических организаций 
с 2003 года. В 2023 году его 
исключили из списка терро-
ристических организаций 
в Казахстане, а в 2024-м — 
в Киргизии.
ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ
edit@vm.ru

Возвращают землю людям
В Министерстве обороны РФ сообщили, что российские 
саперы обезвредили десятки тысяч взрывоопасных пред-
метов во время разминирования местности в Курской 
 области.
— С риском для жизни эти отважные парни со всей страны 
возвращают землю людям, — отметили в ведомстве.
■
«Птички» долетались
За прошлые сутки российские средства противовоздуш-
ной обороны (ПВО) сбили 204 беспилотника. Об этом рас-
сказали в Минобороны РФ.
— Уничтожены пять управляемых авиационных бомб 
JDAM и три реактивных снаряда системы залпового огня 
HIMARS производства США, а также 204 беспилотных ле-
тательных аппарата самолетного типа, — сказали в обо-
ронном ведомстве.
■
Прекратить конфликт не получается
Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков сооб-
щил, что переговоры по украинскому урегулированию 
продвигаются достаточно сложно. Это связано с тем, 
что пока Москва и Вашингтон говорят о мире, европей-
ские столицы превратились в «коршунов войны» и настаи-
вают на продолжении боевых действий. 
— Киевский режим в своем репертуаре, традиционно. 
 Поэтому дела не так просто идут, — добавил пресс-
секретарь президента.
■
Противник несет потери
В Министерстве обороны РФ сообщили, что за прошлые 
сутки российские военнослужащие в зоне ответственно-
сти группировки «Запад» ликвидировали до 240 украин-
ских боевиков. Также наши солдаты уничтожили три бое-
вые бронированные машины, пять автомобилей, три ору-
дия полевой артиллерии и станцию радиоэлектронной 
борьбы «Квертус». Кроме того, противник лишился трех 
складов боеприпасов.
На южном направлении вооруженные силы Украины поте-
ряли до 320 военнослужащих. Группировка «Юг» ВС РФ 
уничтожила пять бронированных машин, семь автомоби-
лей, шесть орудий полевой артиллерии и шесть складов 
боеприпасов противника. 
■
Расширили границы контроля
Российские военнослужащие освободили населенный 
пункт в Донецкой Народной Республике. Об этом расска-
зали в Министерстве обороны РФ.
— В результате активных действий подразделений груп-
пировки войск «Центр» освобожден населенный пункт 
Преображенка в ДНР, — отметили в ведомстве.
В Минобороны также сообщили, что российские солдаты 
в районах Ульяновки, Успеновки, Красноармейска, Ново-
экономического и Миролюбовки ликвидировали бо-
лее 385 украинских солдат, три боевые бронемашины, 
шесть автомобилей и пять орудий полевой артиллерии. 

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИОсужденный генерал-лейтенант готов 
пополнить ряды участников спецоперации

Корреспондентов посмертно 
наградили орденами Мужества

Вчера Московский гарнизон-
ный военный суд приговорил 
Вадима Шамарина, замна-
чальника Генштаба, бывше-
го начальника Главного 
управления связи Вооружен-
ных сил РФ к семи годам ко-
лонии строгого режима. 
Его признали виновным 
по статье 290, часть 6 УК РФ.

Следствие установило, что 
Шамарин в 2019–2023 годах 
получил взятки на общую сум-
му в 36 миллионов рублей от 
руководства пермского теле-
фонного завода «Телта» за уве-
личение объемов и стоимости 
поставляемой продукции при 
выполнении заказа. 
Дело Шамарина рассматрива-
лось в закрытом режиме. Про-

цесс проходил в особом поряд-
ке. Также генерал заключил 
соглашение о сотрудничестве 
со следствием. 
16 апреля прошли прения сто-
рон, прокурор попросил на-
значить подсудимому 12 лет 
лишения свободы в колонии 
строгого режима и штраф 
в размере 107 миллионов ру-
блей, а также лишить звания 
генерал-лейтенант и наград. 
Но приговор оказался мягче.
— Вадиму Шамарину назначе-
но наказание в виде лишения 
свободы сроком на семь лет 
в колонии строгого режима 
с лишением возможности за-
нимать должности на государ-
ственной службе в течение се-
ми лет после освобождения. 
Также он лишен воинского 
звания генерал-лейтенант, — 
сообщили в пресс-службе во-
енного суда. 

Адвокат, кандидат юридиче-
ских наук Дмитрий Иванов 
отметил, что наказание воен-
ный чиновник получил мень-
ше потому, что признал вину 
и согласился на особый поря-
док рассмотрения дела.
— В этом случае суд не иссле-
дует доказательства, что об-
легчает его работу. И за это 
подсудимый получает срок 
наполовину меньше от макси-
мального по статье. С учетом 
того, что он уже провел часть 
срока в СИЗО, имеет право че-
рез год подать на условно-до-
срочное освобождение, — 
рассказывает Иванов.
Позже адвокат Шамарина 
Владимир Шелупахин заявил, 
что бывший генерал-лейте-
нант готов поехать на СВО 
простым солдатом.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера президент России 
Владимир Путин подписал 
указ о посмертном награж-
дении орденом Мужества во-
енных журналистов, погиб-
ших в зоне проведения СВО. 

Военный корреспондент 
«Первого канала» Анна Про-
кофьева, корреспондент «Из-
вестий» Александр Федорчак, 
оператор телеканала «Звезда» 
Андрей Панов и водитель съе-
мочной группы Александр 
Сиркели посмертно награж-
дены орденами Мужества, го-
ворится в указе президента 
Владимира Путина.
В документе отмечается, что 
награды присуждены за му-
жество и самоотверженность, 
проявленные при исполнении 
профессионального долга 
в зоне проведения специаль-
ной военной операции.

По словам политолога Алек-
сея Кочеткова, с учетом слож-
ности работы в зоне проведе-
ния боевых действий в Рос-
сии необходимо создание ко-
декса военкоров и введение 
государственной награды 
«Ветеран военной журнали-
стики». 
— В руках этих людей неверо-
ятная сила — сила правды. Пе-
ро уже давно превратилось 
в штык, который бьет по вра-
жеской пропаганде, — расска-
зывает «ВМ» политолог Алек-
сей Кочетков. — Необходимо 
донести мысль военнослужа-
щим и журналистам, что цель 
у них одна — победа. Все-таки 
каждый из них хочет добиться 
результата.
Военный корреспондент 
Александр Федорчак, опера-
тор Андрей Панов и водитель 
Александр Сиркели погибли 

24 марта в Луганске. Это про-
изошло в результате артилле-
рийского обстрела со стороны 
вооруженных сил Украины. 
Военкор «Первого канала» 
Анна Прокофьева погибла 
26 марта при подготовке ре-
портажа из Белгородской об-
ласти. Она подорвалась на 
мине, которую установили 
националисты. Ее коллега, 
оператор Дмитрий Волков, 
также находился вместе с во-
енкором, он получил тяжелые 
травмы. Согласно подписан-
ному указу президента РФ 
Владимира Путина Дми-
трий награжден медалью 
«За отвагу».
С февраля 2022 года в зоне 
проведения боевых действий 
погибли более 30 российских 
журналистов.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Префект Северо-Восточного 
административного оркуга 
(СВАО) Сергей Мельников 
дал старт окружному проек-
ту «Лица Победы СВАО», 
приуроченному к 80-летию 
Победы. 

Жители округа смогут поде-
литься историями о своих ве-
теранах. Их рассказы вместе 
с фотографиями и документа-
ми будут размещены на спе-
циальной интернет-платфор-
ме, с содержанием которой 
сможет ознакомиться любой 
желающий.
Главная задача проекта — уве-
ковечить память о ветеранах, 
которая хранится в семейных 
архивах жителей округа. Его 
инициатором выступил 
окружной Совет ветеранов, 
а организатором выступает 
ГБУ спортивно-досуговый 
центр «Кентавр», подведом-
ственный префектуре СВАО. 
В конце года на основе собран-
ных материалов будет выпу-
щен бумажный альманах «Ли-
ца Победы СВАО», ко-
торый передадут в би-
блиотеки округа. 
Участники проекта 
получат подарочные 
экземпляры. 
Для удобства жителей 
разработан как он-
лайн-, так и офлайн-
формат участия. На-
пример, документы, 
истории и другие ма-
териалы можно при-
нести в управу своего района 
либо в один из филиалов «Кен-
тавра», которые расположены 
в каждом из 17 районов СВАО. 
Там сотрудники помогут под-
готовить публикацию, отска-
нировать фотографии.
Префект СВАО Сергей Мель-
ников отметил, что такие 
проекты очень важны, пото-
му что война коснулась каж-
дой семьи. 

— Мой дед Сергей Викторо-
вич Мельников приписал себе 
лишний год, чтобы попасть на 
фронт, воевал в артиллерии 
и дошел до Берлина. Он — 
пример мужества, смелости 

и отваги для меня 
и моих сыновей. Пре-
емственность поко-
лений мы воочию ви-
дим в зоне специаль-
ной военной опера-
ции, — рассказал он.
Одной из первых 
участниц проекта 
стала жительница Ба-
бушкинского района 
Ирина Кайманова, 
которая поделилась 

историей своего дедушки — 
Никиты Фадеевича Каймано-
ва. Она принесла документы 
в управу, чтобы отсканиро-
вать их. Ее родственник име-
ет звание Героя Советского 
Союза. 
— Для меня этот проект 
очень важен, я стараюсь при-
нимать участие в мемориаль-
ных мероприятиях, — отме-
тила она.

В конце июня 1941 года отряд 
Никиты Фадеевича на карель-
ском участке границы СССР 
19 дней стойко боролся с вра-
гами, находясь в окружении. 
На Осташковской улице па-
мять о герое увековечена на 
мемориальной табличке.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Семейные истории героев 
станут общим достоянием

17 апреля. Жительница СВАО Ирина Кайманова пришла 
в управу, чтобы оцифровать фотографии своего дедушки — 
Героя Советского Союза. В этом ей помог сотрудник управы 
Константин Катусов. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Мероприятия, посвящен-
ные празднованию 
80-летия Победы, прой-
дут на 12 окружных пло-
щадках, в 26 парках, 
а также в театрах, куль-
турных центрах, библио-
теках, музеях и выставоч-
ных залах. Состоятся 
концерты популярных 
исполнителей, выступле-
ния театральных коллек-
тивов, а также трансля-
ция парада на Красной 
площади. 

СПРАВКА

Громкое дело

21-й танковый полк был сформирован в 2020 году и с на-
чала СВО принимает участие в боевых действиях против 
украинских националистов. 127-я мотострелковая гвар-
дейская дивизия имеет богатую боевую историю, насчи-
тывающую 93 года, с момента формирования 2-й колхоз-
ной стрелковой дивизии. В годы Великой Отечественной 
она носила название 66-й стрелковой дивизии и получила 
почетное наименование «Полтавская». Также она была 
награждена орденом Кутузова II степени. 

ИСТОРИЯ
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Хоть Аляску, хоть Манхэттен

Кандидат исторических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Трефилов считает, что да, США 
вполне могут купить Гренландию. Благо преце-
дентов достаточно.
— Американцы покупали территории постоян-
но, эта давняя историческая практика, — по-
яснил Виктор Иванович. — Вот, например, 
в 1609 году голландцы открыли остров Манхэт-
тен, а потом построили там форт Новый Ам-
стердам, который потом стал Нью-Йорком. 
В 1626 году губернатор Новой Голландии Петер 
Минуит выкупил этот остров у индейского пле-
мени манахатта за пеструю бижутерию, ножи, 
топоры и одежду. У французов американцы за 
15 миллионов долларов купили целый будущий 
штат — Луизиану, у русских — форт Росс в Ка-
лифорнии. Петр I в свое время купил Прибалти-
ку у Швеции. Мог бы и силой отобрать, но сил 
тогда не хватало — страна была истощена вой-
ной с той же Швецией. Иными словами, торгов-
ля территориями — давняя мировая практика.
Одной из самых крупных сделок, как напомнил 
историк, стала покупка Штатами у России Аля-
ски — в 1867 году.
— Многие считают, что сделка для России была 
крайне невыгодной и зря на нее император 
Александр II пошел, — рассказывает эксперт. — 
На самом деле ситуация с Аляской была для Рос-
сии очень похожа на ситуацию Дании с Грен-
ландией. Первый момент: она очень далеко. 
Управлять провинцией, куда три года ехать, — 
это нереально. Даже сейчас, в ХХI веке, когда 
есть самолеты, наши Камчатка и Чукотка — это 
почти невероятная, слабо заселенная даль. 
А Аляска в ХIХ веке для России — почти другая 
планета. Такой чемодан без ручки: и бросить 
жалко, и унести нельзя. Второй момент: русское 
население Аляски в 1867 году было крайне не-
значительно — меньше тысячи человек. Как 
с помощью этого населения провинцию удер-
живать? Так что продали — правильно. Тогда, во 
всяком случае, другого варианта не было: Аля-
ску американцы могли взять просто даром. 
И удержать ее силой у нас не было возможности.
Что касается Гренландии, то, как считает фи-
нансовый аналитик Артем Извольский, для Да-
нии это бесполезный актив.
— Дания — крохотная страна с населением ме-
нее 6 миллионов и площадью меньшей, чем Мо-
сковская область. У нее маленькая экономика. 

Развивать такую громадину, как Гренландия, 
ей не под силу — нет ни людей, ни денег, — рас-
суждает эксперт. — Вот СССР, а потом и Россия 
могли развивать полярные территории: нефть, 
газ, алмазы, никель — все это мы, по большей 
части, добываем на Севере. И добываем на-
столько успешно, что нормально живем даже 
под самыми масштабными в истории санкция-
ми. А маленькая Дания развивать Гренландию 
не может. И никогда не сможет. И в данном слу-
чае Трамп логично просит Гренландию про-
дать. Потому что США освоить этот остров мо-
гут. Дания — нет.

Альтернатива морскому пути

Вторая причина внимания Трампа к Гренлан-
дии, как считает политолог Евгений Мезен-
цев, — попытка взять под контроль Северо-За-
падный морской проход. Это судоходный путь 
через арктические моря Северной Америки, 
который проходит мимо берегов Гренландии. 
— Надо понимать, что США, как и Великобри-
тания, — это морская держава. И ее экономика 
завязана на морской транзит. Именно поэтому 
Трамп, еще даже не придя к власти, говорил, 
что возьмет под контроль Панамский канал. 
И, кстати говоря, — взял: власти Панамы рас-
торгли контракты с китайцами, которые канал 
эксплуатировали, — пояснил эксперт. — Имен-
но поэтому Трамп воюет с хуситами, которые 
пытаются ограничить транзит грузов через Су-
эцкий канал. Северо-Западный морской про-
ход для США — это альтернатива Северному 
морскому пути, который контролирует исклю-
чительно Россия. Трамп хочет усилить позиции 
Штатов в Арктике, потому что за Арктикой — 
будущее: и в плане транзитных путей — лед на 
них тает, и в плане добычи полезных ископае-
мых, которые из-за глобального потепления 
становится все проще добывать.
Кстати, о льде. Сейчас Гренландия на втором 
после Антарктиды месте по запасам пресной 
воды. Там содержится 2,85 миллиона кубиче-
ских километров воды, которую можно пить 
даже без очистки. Это в 100 с лишним раз боль-
ше, чем в Байкале. При этом гренландский лед 
очень удобно расположен — вблизи моря. 
— Его можно грузить в танкеры и отвозить сра-
зу в Африку, в Эмираты и куда угодно, — рас-
суждает Артем Извольский. — Танкеры вмеща-
ют по полмиллиона тонн и больше. 

По мнению эксперта, Трамп продолжит доби-
ваться контроля над Гренландией, но войну 
устраивать не станет.
— Он действует в логике хамоватого бизнесме-
на, каким, впрочем, и является, — считает экс-
перт. — Логика простая: объявляется невыпол-
нимое требование или предлагается явно неа-
декватная, нерыночная цена, включается эле-
мент шантажа. Дескать, не уступите — заберу 
силой. Его задача — убедить, что да, может 
и отобрать. Когда клиент «созрел», Трамп не-
много смягчает требования и получает желае-
мое, условно, за треть реальной цены. 
Евгений Мезенцев, в свою очередь, напомнил 
историю с природными ресурсами Украины. 
Сначала Трамп требовал от Зеленского подпи-
сать сделку на 500 миллиардов долларов, потом 
быстро скинул до 350 миллиардов. А теперь го-
ворит, что на этой сделке — так до сих пор и не 
подписанной, — США могли бы заработать 
20 миллиардов долларов. 

Время макрорегионов

Директор Центра системного анализа и про-
гнозирования Ростислав Ищенко считает:
— Трамп решил «сделать Америку снова вели-
кой». При этом он понимает, что глобальное, 
мировое лидерство США сейчас не тянут. Их 
уже не слушают ни Россия, ни Китай, ни даже 
Европа. Что делать, чтобы величие вернуть? 
Нужно усилиться как минимум экономически. 
Присоединение Гренландии — один из эконо-
мических проектов Трампа. 
Евгений Мезенцев считает, что Трамп идет по 
пути Путина. 
— Во-первых, обратите внимание, сейчас идет 
процесс регионализации мира. Вот здесь Китай 
с его интересами — прежде всего это Юго-Вос-
точная Азия и Африка. Вот здесь — Россия: это 
пространство СНГ. А США хотят полностью под-

чинить Американский континент, потому что 
да, весь мир они уже не вытягивают. Велико-
британия и Франция борются за лидерство в Ев-
ропе. Турция, Иран, Саудовская Аравия оспари-
вают лидерство на Ближнем Востоке. Все это 
и есть многополярность. Во-вторых, Трамп пы-
тается наложить руку на в той или иной степе-
ни неосвоенные территории планеты. Китай, 
например, так плотно обосновался на Афри-
канском континенте, что его оттуда уже не вы-
гонишь. А Африка — богатейшая кладовая. 
Трамп же бьется за Арктику. Третий момент: 
история с Гренландией — это попытка военно-
го влияния на Россию. В случае ядерного кон-
фликта многие русские ракеты полетят в США 
через Северный полюс. Поэтому США нужно 
установить системы ПРО в Гренландии, чтобы 
попытаться перехватить наши удары. А заодно 
иметь возможность нанести свои.
Вывод: попытка присоединить Гренландию — 
не блажь Трампа. Гренландия — территория 
на перспективу. Ведь и Аляска когда-то была 
«чемоданом без ручки». А потом вдруг в счита-
ные десятилетия стала мировым лидером по 
добычи золота. Затем геологи открыли здесь 
богатые месторождения алмазов, платины, 
тантала, палладия, нашли руды цветных ме-
таллов. Например, месторождение Red Dog 
с запасами в 25 миллионов тонн цинка сейчас 
крупнейшее в мире! А еще на Аляске ежегодно 
добывается почти 1,5 миллиона тонн угля. Но 
и это не все — около 80 процентов годового до-
хода штата приходится на выручку от нефтя-
ной отрасли. На Аляске добывается около чет-
верти всей нефти, производимой в США. 
Трамп, как бизнесмен, понимает, что Гренлан-
дия потенциально — это новая Аляска. И мыс-
лит на историческую перспективу. Для России 
вся эта история — пример того, что террито-
рия — это важно. Когда кто-то говорит, мол, 
зачем нам Украина, своих земель девать неку-
да, он не понимает, что жизнь и история сегод-
няшними событиями не заканчиваются. Не 
понимает, что обладание природными ресур-
сами помогает России выживать даже в самых 
тяжелых условиях, даже при колоссальном 
санкционном давлении. Не понимает, что пло-
дородная почва — залог продовольственной 
безопасности страны. Проще говоря — эле-
ментарной сытости. Земля, территория и даже 
акватория — это важно. И чем больше стано-
вится человечество, чем выше у него потреб-
ности, тем природные ресурсы — дороже. 
И, кстати, Украина — куда более ценный ре-
сурс, чем Гренландия. Хотим мы этого или нет, 
признаём или пытаемся игнорировать, но 
жизнь и есть борьба за ресурсы. Трамп борется 
за природные богатства для своей страны. 
Мы — за ресурсы для России. И эта борьба, по-
верьте, не кончится никогда, ибо человечество 
и его запросы в сути своей не меняются.

П
риличия — отброше-
ны. Администрация 
Трампа уже подсчи-
тывает возможные 
поступления в феде-
ральный бюджет 
США от добычи ми-
неральных ресурсов 
Гренландии. Прогно-

зы по будущим барышам, правда, осложняются 
суровыми погодными условиями и труднодо-
ступностью острова. 
«В качестве одного из вариантов рассматрива-
ется возможность сделать властям Гренландии 
более выгодное предложение по сравнению 
с правительством Дании, которое субсидирует 
регион на сумму около 600 миллионов долла-
ров в год», — пишет The Washington Post.
Трамп, напомним, неоднократно заявлял, что 
Гренландия должна присоединиться к США. Он 
пригрозил ввести против Дании высокие торго-
вые пошлины, если она не откажется от остро-
ва. Еще во время первого президентского срока 
Трамп предлагал купить Гренландию. Датские 
и гренландские власти эту идею отвергли. 
И вот — новый заход.

Хамство на грани войны

— Гренландия очень важна для национальной 
безопасности США, поскольку там проходят 
морские пути, которые, в свою очередь, исполь-
зуют Китай и Россия, — заявил в эфире Fox 
News вице-президент Джей Ди Вэнс. — Откро-
венно говоря, Дания, которая контролирует 
Гренландию, не справляется со своей работой 
и не является хорошим союзником. Поэтому 
нужно спросить себя, как мы собираемся ре-
шить эту проблему, обеспечить свою нацио-
нальную безопасность, если это означает, что 
мы должны проявить больший территориаль-
ный интерес к Гренландии, то именно это пре-
зидент Трамп и собирается сделать. Потому что 
ему наплевать на то, что вопят там европейцы. 
Трамп заботится о том, чтобы поставить инте-
ресы граждан Америки на первое место.
Перед инаугурацией Трамп созвонился с пре-
мьер-министром Дании Метте Фредериксен. 
Как сообщила газета Financial Times, в ходе раз-
говора американский президент заявил, что 
всерьез намерен взять Гренландию под кон-
троль. Источники газеты сообщили, что беседа 
Трампа с Фредериксен прошла «очень плохо».
— Гренландия является автономной террито-
рией Дании и не продается! — заявила датский 
премьер. — Я призываю Евросоюз и НАТО не 
реагировать на угрозы Трампа по поводу Грен-
ландии. Мы тоже дали обет молчания по этой 
теме, чтобы избежать публичной конфронта-
ции с Трампом.
Гренландский премьер Муте Эгеде озвучил тре-
тью позицию: остров не должен принадлежать 
ни Дании, ни США.
— Трамп способен захватить Гренландию за не-
сколько часов. Дело в том, что там полно амери-
канских войск, — пояснил военный эксперт, 
член Лиги военных дипломатов Игорь Забелин. 
Как пояснил эксперт, вооруженные силы США 
присутствуют на острове с 1943 года. В Грен-
ландии, в частности, находится космическая 
база ВС США «Питуффик».

— Это очень серьезный ресурс. Длина взлетно-
посадочной полосы аэродрома — три киломе-
тра, что позволяет принимать самолеты всех 
типов. Интенсивность полетов очень высока: 
более 3000 рейсов в год — американских и меж-
дународных. В «Питуффике» также находится 
самый северный глубоководный порт в мире. 
Здесь же, на базе, действует военное оборудо-
вание, предупреждающее о ракетно-ядерном 
ударе, — уточнил Игорь Забелин.
Как пояснил эксперт, датская армия на остро-
ве представлена скорее номинально: есть во-
енные на аэродроме Кангерлуссуак, в логисти-
ческом центре в Греннедале, а также в город-
ках Данеборг, Местервинг и Норд. Датчане 
хотят свой гренландский контингент резко 
увеличить.
— Мы выделим дополнительные средства на 
оборону Гренландии в размере не менее 
1,5 миллиарда долларов, — заявил министр 
обороны Дании Троэльс Лунд Поульсен. — На 
них будут приобретены два новых патрульных 
корабля и два беспилотника дальнего радиуса 
действия, организованы две новые команды 
собачьих упряжек, реконструирован один из 
аэропортов Гренландии и увеличен штат 
командования на самом острове. 
Эксперт считает, что все это несерьезно. 
— Две новые команды собачьих упряжек — это, 
конечно, сила. Но, напомню, вермахт захватил 
Данию за шесть часов, а Трамп, если нужно, за-
хватит Гренландию максимум часа за два, — 
считает Игорь Забелин. — Но я не думаю, что 
ему надо. Скорее он попытается эту террито-
рию купить.

2,2 миллиарда долларов — в такую сумму может обойтись покупка США Гренландии. Об этом сообщило издание Newsweek. Власти Штатов пытаются учесть 
все возможные расходы, в том числе стоимость оказания госуслуг 58 тысячам жителей острова. Кроме того, они обещают обеспечить и военную помощь.

Зачем Трампу Гренландия? Согласится ли Дания — ее нынешний владелец — отдать остров? И что будет, если не согласится?

Трамп нацелился на Гренландию: он хочет войти в историю в качестве «собирателя земель»

Большой куш

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Борьба 
за ресурсы — 
суть истории 
человечества. 
США в этой борьбе 
весьма преуспели 

28 марта. Гренландия. Вице-президент США Джей Ди Вэнс на территории военно-космической базы Штатов «Питуффик»

На территории Гренландии залегает множество полезных ископаемых. На первом месте — редкоземель-
ные элементы. Их запасы — примерно 38,5 миллиона тонн. Среди них — неодим и диспрозий, критически 
важные для производства электроники. Месторождение Кванефьельд в Южной Гренландии содержит за-
пасы урана. Месторождения на севере острова содержат десятки миллионов тонн руды с высоким содержа-
нием цинка и меди. Южные регионы богаты месторождениями золота. Также, по данным Геологической 
службы США, в шельфе Гренландии может быть до 17 миллиардов баррелей нефти. Есть в Гренландии гра-
фит, никель, железная руда, медь и даже алмазы. Кроме того, на острове немало биоресурсов. Среди них 
рыба, креветки, киты и тюлени. Проблема в том, что все это непросто добыть — из-за низких температур 
и сложностей с логистикой.

СПРАВКА

МАЛЕК ДУДАКОВ
ПОЛИТОЛОГАМЕРИКАНИСТ

Гренландия нужна Трампу сразу по нескольким 
причинам. Прежде всего это, конечно, редко-
земельные металлы. Трамп очень хотел бы сни-
зить зависимость от Китая, поставляющего 
сейчас на рынок США большую часть редкозе-
мельных металлов. Я напомню: еще в 2021 году 
Гренландия запретила любым иностранным 
компаниям заниматься добычей полезных ис-
копаемых на острове. Трамп же добивается от-
мены запрета и разрешения доступа для аме-
риканских компаний к этим месторождениям. 
Вторая причина — Трампу нужны свои, полно-
стью подконтрольные США пути логистики. 
Не зря он выдавил с Панамского канала тех же 
китайцев. Да, Трамп занимается политическим 
троллингом. Недавно, например, в соцсети 
Truth Social он опубликовал карту США с «при-
соединенными» Канадой и Гренландией. 
Но захватывать Гренландию военным путем 
он не станет — не его стиль.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

JI
M

 W
AT

SO
N

/A
P/
ТА
СС



События и комментарии Вечерняя Москва 18 апреля 2025 года № 72 (30002) vm.ru6

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор
А. И. Куприянов 
Генеральный директор
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2025Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель главного 
редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора, шеф-
редактор еженедельного выпуска), Алексей Зернаков (заместитель 
главного редактора, шеф-редактор утреннего выпуска), Юлия Тарапата
(заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская власть»),
Анна Балюк (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), Александр 
Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина (обозреватель) 

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Татьяна Сафонова, Наталья Гришина

Рекламная служба 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, 
доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Tираж 65 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 17.04.2025, 21:00 
Дата выхода в свет: 18.04.2025. № 72 (30002) 12+

Вчера на Никитском бульва-
ре открылась уличная фото-
выставка «Яркие моменты 
большого пути Обществен-
ной палаты Москвы». 

Экспозиция включает в себя 
несколько тематических раз-
делов. И в каждом отражены 
реальные дела людей — про-
фессионалов в своем деле, не-
равнодушных общественни-
ков, готовых разъяснить во-
просы по программе ренова-
ции столичного жилфонда, 
помочь со сбором гуманитар-
ной помощи для жителей но-
вых территорий и бойцов спе-
циальной военной операции, 
обсудить прозрачность вы-
борной системы. Члены Об-
щественной палаты Москвы 
держат руку на пульсе город-
ской жизни всегда, в ежеднев-
ном режиме общаясь с мо-
сквичами.
— Фотовыставка — это визу-
альный рассказ о значимых 
проектах Общественной па-
латы столицы. Все они на-
правлены на создание ком-
фортных условий для жизни 
каждого москвича, независи-
мо от возраста и интересов. 
Общественный контроль 
и поддержка горожан в сфере 
образования, культуры, бла-
готворительности и во мно-
гих других областях — вот 
главная цель работы членов 
городской палаты, — отметил 
заместитель комиссии Обще-
ственной палаты Москвы по 
транспорту Максим Буре.
Одни из ярких проектов, пред-
ставленных на выставке, — 
конкурс «Общественное при-

знание», форум «Корпоратив-
ное волонтерство», форум 
в сфере ЖКХ, а также выстав-
ка-пристройство «Подари се-
мью коту!».
Горожане и гости города смо-
гут познакомиться с деятель-
ностью Общественного шта-
ба по контролю за реализаци-
ей программы реновации, 
с работой корпуса наблюдате-
лей палаты и других рабочих 
органов. 
Раздел «Векторы добра» рас-
сказывает о проектах помощи 
участникам специальной во-
енной операции и их семьям, 
а также о благотворительных 
и добровольческих акциях. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Выставка познакомит с работой 
Общественной палаты столицы

17 апреля. Зампредседателя Комитета общественных связей
и молодежной политики Москвы Елена Паршина (третья 
слева) и члены Общественной палаты столицы на открытии 
выставки. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Сине-белые идут 
только вперед

Сегодня физкультурно-спортивное со-
общество «Динамо» отмечает свой 
102-й день рождения. Это не просто 
клуб, а целая эпоха в истории отече-
ственного спорта. Наш музей, откры-
тый к 100-летию общества в 2023 году, 
создан для того, чтобы сохранить па-
мять о легендарных победах и пере-
дать ее новым поколениям. 
Здесь нет пыльных витрин и скучных 

табличек — вместо этого оживляем историю с помощью 
интерактивных технологий, редких архивных материа-
лов и личных историй спортсменов. Мы не просто расска-
зываем о прошлом, мы показываем, как традиции «Дина-
мо» живут сегодня. Например, в разделе, посвященном 
военным годам, посетители видят раздевалку 1941 го-
да — с формой, коньками и бут-
сами, которые спортсмены оста-
вили, уходя на фронт. Рядом — 
награды чемпионов, ставших 
солдатами, как Георгий Мазу-
ров, наш прыгун в воду, награж-
денный медалями «За отвагу» 
и «За трудовую доблесть». Дети 
часто спрашивают: «Почему они 
ушли воевать, если могли 
остаться в тылу?» А я отвечаю: 
«Потому что динамовцы всегда 
были там, где труднее всего». 
Особая гордость музея — инте-
рактивные зоны, где можно про-
верить знания, полученные в му-
зее, и ближе познакомиться 
с философией спортивного об-
щества. Пройдя ряд испытаний, 
каждый сможет стать настоя-
щим динамовцем, узнать, к ка-
ким видам спорта располагает 
его характер, а также на кого из 
спортсменов он похож.
Но музей это не только прошлое. Мы активно работаем 
с нынешними спортсменами и болельщиками. Каждый 
год 18 апреля, в день рождения «Динамо», к нам приходят 
ветераны — хоккеисты, футболисты, гимнасты. Они об-
щаются с детьми из академии «Динамо», рассказывают, 
как играли против ЦСКА или «Спартака» и почему сине-
белые цвета для них — больше, чем просто форма.

КОНСТАНТИН 
РОЖИН
ВЕДУЩИЙ 
ЭКСКУРСОВОД МУЗЕЯ 
ДИНАМО

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Смелость новаторства, верность традициям: 
Театр Гоголя отмечает вековой юбилей

Читать оцифрованные издания военных времен 
можно даже со смартфонов

24 апреля Московский дра-
матический театр имени Го-
голя отпразднует свое столе-
тие. Художественный руко-
водитель Антон Яковлев 
(на фото) рассказал о торже-
ствах и творческих планах. 

Антон Яковлев ру-
ководит театром 
с 2022 года.
— За это время мы 
выпустили 15 пре-
мьер, провели не-
сколько творче-
ских лаборато-
рий, — рассказал 
Антон Яковлев. — Мне даже 
не верится, что за такое корот-
кое время мы осилили такой 
объем работы. 

24 апреля состоится спек-
такль-концерт «Век на сцене. 
Перезагрузка», посвященный 
прошлому театра и современ-
ной его жизни.
— Каждый режиссер, который 
сюда приходил, строил свой, 

особенный театр, 
и в этом смысле мы 
«старый-новый» 
театр, — отметил 
худрук. — Расска-
зывать о разных 
эпохах будут моло-
дые артисты, а эк-
заменовать их ста-
нет Дух театра, об-

раз которого создаст на сцене 
Андрей Финягин.
Режиссер напомнил, что не-
давно состоялись две большие 

премьеры — «Преступление 
и наказание» в его постанов-
ке, и «Старший сын» режиссе-
ра Кирилла Пирогова.
— Я написал манифест, где оз-
вучил наше творческое и эти-
ческое направление. По жан-
ру это фантастический реа-
лизм, а по направлению — ме-
тамодернизм,— подчеркнул 
Антон Юрьевич. — Наш театр 
умный и очень современный, 
где неожиданная форма соче-
тается с глубоким исследова-
нием человеческой сути.
В этом сезоне запланирована 
премьера «Леди Макбет 
Мценского уезда» по произве-
дению Николая Лескова. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
f.eroshenko@vm.ru

До 30 июня всем желающим 
предоставлен доступ 
к огромной базе оцифрован-
ной прессы времен Великой 
Отечественной войны. 

В проекте «Строки, опален-
ные войной» участвуют би-
блиотеки и другие организа-
ции России и стран СНГ. Их 
посетители могут бесплатно 
читать оцифрованные версии 
нескольких советских изда-
ний за 1941–1945 годы. Это 
«Правда», «Известия», «Лите-
ратурная газета» и «Красная 
звезда», журнал «Огонек», 
а также газеты, выпускавшие-
ся партизанами Белоруссии. 
Пользователи некоторых ор-
ганизаций (скажем, Россий-

ской государствен-
ной библиотеки) мо-
гут подключаться 
к этой базе даже уда-
ленно. Издания раз-
решается скачивать 
постранично, не пре-
вышая определенный 
лимит файлов в день. 
Есть и функция поис-
ка по тексту, правда, 
не идеальная (места-
ми из-за рыхлой бумаги или 
нечеткой печати не все слова 
распознаны).
— Мы получаем отзывы от 
многих участников нашего 
проекта, от школ (что особен-
но радует) до национальных 
библиотек стран СНГ, — при-
знается Дмитрий Ушанов, ди-

ректор по продажам 
и маркетингу ООО 
«ИВИС». — Недавно 
узнали, например, 
что в Таджикистане 
одна мама с ребен-
ком готовила на осно-
ве наших материалов 
презентацию по 
истории танка Т-34. 
Часто в разных орга-
низациях ищут ин-

формацию, связанную с исто-
рическим местом (об этом 
нам пишут из Саратова, Пен-
зы, Челябинска, Новосибир-
ска и многих других городов), 
событием или же с конкрет-
ным человеком. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru 

Изучить прошлое, перед тем 
как создавать будущее 
Вчера в Московском энерге-
тическом институте (МЭИ) 
прошел VIII Фестиваль 
радио электроники. Корре-
спонденты «ВМ» пообща-
лись со студентами и узнали, 
какие проекты они готовят 
и как развивается отрасль.

Весь второй этаж института 
отведен под проведение Фе-
стиваля радиоэлектроники. 
На месте работают представи-
тели крупных коммерческих 
и государственных россий-
ских компаний, а также сту-
денты. Некоторые координи-
руют посетителей мероприя-
тия и проводят для них не-
большую экскурсию по залу. 
Другие учащиеся МЭИ пред-
ставляют собственные разра-
ботки. Среди них можно уви-
деть новые отечественные 
компактные сетевые серверы, 
способные сохранять терабай-
ты данных, обеспечивать без-
опасность и работать, когда 
происходят перебои электри-
чества. Также представлены 
небольшие роботы, которые 
могут в автономном режиме 
выполнять поставленные за-
дачи. 
Студенческий стенд стал са-
мым громким и узнаваемым. 
Это место облюбовали не 
только учащиеся и представи-
тели различных компаний, но 
и преподаватели вуза. Там 
к старинному виниловому 
проигрывателю подключили 

советские динамики, из кото-
рых разносятся различные 
рок-композиции. А рядом бе-
гают студенты в синих и се-
рых халатах и рассказывают 
о различных радиоэлектрон-
ных устройствах, выпускав-
шихся на отечественных 
предприятиях в 1960–1990-х 
годах. Среди представленных 
механизмов можно найти 
и советский матричный прин-
тер, с помощью которого пе-
чатали документацию. Были 
и версии советских игровых 
приставок. 
— При помощи новых и совре-
менных технологий участни-
ки нашего объединения созда-
ют и актуализируют различ-

ные старинные устройства, — 
рассказывает «ВМ» учащийся 
второго курса магистратуры 
МЭИ, технический директор 
студенческого клуба «Лямб-
да f» Максим Пшеничев.
Каждый участник студенче-
ского объединения «Лямб-
да f» с уважением относится 
к тому, что создали советские 
специалисты. Перед тем как 
приступить к сборке чего-то 
нового, ребята стремятся из-
учить старые устройства 
и механизмы, а также попро-
бовать их актуализировать 
под мышление современных 
потребителей. 
— Например, в 2023 году на-
ши ребята смогли создать 
собственный телевизор, — 
рассказывает студентка чет-
вертого курса МЭИ факульте-
та «Лазерная и оптическая 
измерительная электроника» 
МЭИ, главный администра-
тор клуба «Лямбда f» Алиса 
Балашова. — Использова-
лось сочетание из старых 
и современных деталей, ко-
торые позволили собрать аб-
солютно новую систему. На-
пример, корпус взяли от ста-
рого японского квадратного 
телевизора.
Помимо этого, в рамках VIII 
Фестиваля радиоэлектроники 
в стенах МЭИ прошли мастер-
классы, круглые столы, а так-
же другие мероприятия.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

17 апреля. Студентка четвертого курса МЭИ Алиса Балашова с устройством, напоминающим 
умный светильник, которое она разработала вместе со своими коллегами из клуба «Лямбда f». 
ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Н а тысяче ква-
дратных метров 
создатели со-
брали коллек-
цию мифиче-

ских героев и персонажей из-
вестных сказок, особое вни-
мание уделив персонажам 
русского фольклора. Над соз-
данием музея два года труди-

лась целая команда художни-
ков, театральных бутафоров 
и литераторов.
— Сударыня, проходите, по-
жалуйста! На первом этаже 
болото с русалками, на вто-
ром — сказочные принцессы, 
а на третьем — фараоны 
и вампиры, — встречает меня 
на входе одетый в смокинг 
распорядитель. 
Стать «сударыней» очень при-
ятно, поэтому я выпрямляю 
спину, приосаниваюсь и сле-
дую в «болото» — к русалкам.
Вообще, когда проходишь по 
залам особняка, кажется, что 
попал в мастерскую бутафо-
ра: деревья и цветы в зале ми-
фического леса переплетают-
ся, как лианы в джунглях, из-
за угла выглядывают чуди-
ща — водяные и кикиморы, на 
потолке висят шлемы в стиле 
«стимпанк» (направление 
в  научной фантастике.  — 

«ВМ»). В «восточном» зале ря-
дом с троном фараона и лежа-
щими по периметру мумиями 
в саркофагах удобно располо-
жились тибетские будды. 
Впрочем, по словам Евгения 
Иоффена, главного художни-
ка проекта, так и должно 
быть. Ведь это сказка, а рамки 
между сказочными сюжетами 
пытаются найти только лите-
ратуроведы. 
К слову, сравнение с мастер-
ской бутафора оказалось близ-
ко к истине. Евгений владеет 
цехом, где изготавливает бу-
тафорию для различных меро-
приятий. И в оформлении ска-
зочного музея он, что называ-
ется, развернулся на полную!
— Здесь каждый экспонат 
можно рассматривать отдель-
но, — объясняет Евгений. — 
Взгляните на эту кочергу для 
Бабы-яги. Я искал ее по бло-
шиным рынкам полгода! Хо-

телось, чтобы при взгляде на 
нее человек понимал, что этот 
предмет — с историей! К сло-
ву, «с историей» тут не одна 
кочерга — 80 процентов экс-
понатов собраны на аукцио-
нах и рынках по всему миру. 
Именно поэтому, по мнению 
создателей проекта, музей бу-
дет интересен и школьникам, 
и коллекционерам, да и про-
сто ценителям прекрасного. 
Здесь есть зал, где можно изу-
чить русские сказки, узнать, 
почему 33 — сакральное чис-
ло в отечественных сказочных 
сюжетах, чем русские русалки 
отличались от европейских. 
По мнению создателей музея, 
сегодня страна переживает 
всплеск интереса к своей 
культуре, а русские сказки из 
того, что когда-то называли 
словом «лубок», превращают-
ся в главный тренд массовой 
культуры, причем не только 

в России, но и за рубежом. Но-
вый музей видит свою мис-
сию в том, чтобы дать возмож-
ность детям узнать больше об 
истоках этого явления.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Старинный особняк стал 
домом мифических героев 

В Москве открыл-
ся музей «Особ-
няк-Небылица». 
Он расположен 
в доме мещанки 
Матрены Чурба-
новой, построен-
ном в 1896 году. 

17 апреля. Открытие музея сказок «Особняк-Небылица». Автор и главный художник сказочного пространства Евгений Иоффен. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Культпоход

ОКСАНА ГОРДИШЕВСКАЯ
АВТОР ПРОЕКТА

«Особняк-Небылица» — это 
уникальный проект, сочетаю-
щий в себе не только развле-
кательный, но и познаватель-
ный формат для разной воз-
растной аудитории. Благода-
ря декорациям и мультимедиа 
гости могут полностью погру-
зиться в атмосферу настоящей 
сказки и узнать много нового 
и интересного о персонажах 
всеми любимых и известных 
произведений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕЛЕНА ПАРШИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ОБЩЕСТВЕННЫХ 
СВЯЗЕЙ И МОЛОДЕЖНОЙ 
ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

За 12 лет Общественная пала-
та стала экспертной площад-
кой для обсуждения обще-
ственно значимых вопросов 
развития столицы. И сегодня 
Общественная палата Москвы 
объединяет усилия городских 
властей, некоммерческих ор-
ганизаций и самих горожан 
для принятия максимально 
эффективных управленческих 
решений, улучшающих каче-
ство жизни в нашей любимой 
столице. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В конце 2024 года прави-
тельство РФ выделило 
дополнительные 
18,5 миллиарда рублей 
на льготное кредитование 
производителей радио-
электроники. Решение 
позволило продолжить 
субсидирование ранее 
выданных льготных кре-
дитов по ставке до пяти 
процентов годовых, укре-
пить финансовую стабиль-
ность отрасли и нарастить 
выпуск современной про-
дукции.

КСТАТИ
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С приходом лета 
п р а к т и ч е с к и 
каждый старался 
выбраться к мо-
рю или в детские 

лагеря поближе к столице. 
Там было место всему: 
и страшным рассказам о Пи-
ковой даме, и вечерним поси-
делкам с огоньками, которые 
назывались «свечка», и зага-
дочным байкам у костра, 
и ночным заплывам, осве-
щенным лунным светом. Лет-
ние месяцы становились вере-
ницей ярких и запоминаю-
щихся событий. Это было вре-
мя свободы от городской 
суеты, от строгих рамок и обя-
зательств. Именно летом 
в детских лагерях зарожда-
лись самые крепкие друже-
ские связи, вспыхивали пер-
вые чувства и рождались са-
мые смелые мечты. Куда же 
можно отправить ребенка 
сейчас?

Подмосковные вечера
Многие родители выбирают 
лагеря, расположенные неда-
леко от столицы. Это в первую 
очередь очень удобно. А уч-
реждения, в свою очередь, 
стараются привлечь ребят 
разнообразием программ. На-
пример, в Одинцове есть ла-
герь под названием «Объеди-
ненное королевство». Здесь 
дети не только развивают 
свои творческие навыки, но 
и улучшают знания англий-
ского языка. Условия разме-
щения оптимальные — три 
человека в комнате. Пита-
ние — пять раз в день. Также 
традиционно популярными 
остаются лагеря в окрестно-
стях столицы. «Ручеек» в Ис-
тре, «Солнышко» в Пушкино 
и «Заря» в Дмитровском райо-
не предлагают классическую 
программу отдыха: спортив-

ные мероприятия, творческие 
мастерские, дискотеки и экс-
курсии. Преимущество под-
московных лагерей — бли-
зость к дому и доступная цена, 
которая начинается от 30 ты-
сяч рублей за смену.
— В последние годы интерес 
к детским тематическим или 
оздоровительным лагерям 
только растет, — рассказала 
детский педагог, вожатая Ксе-
ния Пинаева. — Это связано 
с тем, что из-за быстрого тем-
па жизни родители не всегда 
имеют возможность создать 
для ребенка качественные ус-
ловия для отдыха, ведь не 
у всех мам и пап есть возмож-
ность взять летний отпуск.

Покорить Олимпийский 
пьедестал
Для юных спортсменов рабо-
тают специализированные 
лагеря. Именитые «Спартак», 
«Динамо» и ЦСКА предлагают 
интенсивные тренировки под 
руководством профессио-
нальных тренеров. В про-
грамме не только спорт, но 
и теоретические занятия, вос-
становительные процедуры 
и участие в соревнованиях. 
Помимо прославленных спор-
тивных обществ существуют 
и другие, менее известные, но 
не менее эффективные лаге-
ря. Они специализируются на 
конкретных видах спорта, на-
пример на плавании, теннисе 
или легкой атлетике. Это по-
зволяет обеспечить более ин-
дивидуальный подход к каж-
дому ребенку и учесть особен-
ности его подготовки. Важно 
отметить, что спортивные ла-
геря — это не только тяжелые 
тренировки, но и полноцен-
ный отдых. В свободное от за-
нятий время ребята могут 

участвовать в развлекатель-
ных мероприятиях, посещать 
экскурсии и просто общаться 
друг с другом. Это помогает 
им расслабиться, снять напря-
жение и восстановить силы 
перед новыми спортивными 
достижениями. Поэтому в та-
кой лагерь можно отправить 
ребенка, который только на-
чинает тренировки. Цена за 
смену — от 45 тысяч рублей, 
в зависимости от сезона.
— Современная культура — 
книги, фильмы, сериалы про-
двигают детский лагерный 
образ жизни. В том числе и по-
этому они хотят снова уезжать 
на лето, — дополнила Ксения 
Пинаева. — Кстати, сейчас ак-
тивно развивается и ролевое 
направление тематических 
лагерей. Это когда и отдыхаю-
щие, и вожатые, воспитатели 
живут по законам, правилам 
какого-нибудь фильма или 
книги.

Море, чайки, пляж
Лагеря на Черном море при-
влекают родителей возможно-
стью совместить отдых с оздо-
ровлением. Самые извест-
ные — «Жемчужина России», 
«Артек» и «Орленок» — пред-
лагают проживание в совре-
менных корпусах, пляжный 
отдых и развлечения.

Программы оздоровления 
в морских лагерях включают 
в себя купание, воздушные 
и солнечные ванны, лечебную 
физкультуру и массаж. Мор-
ской воздух, насыщенный ио-
нами солей, благотворно вли-
яет на дыхательную систему 
и общее самочувствие. Сба-
лансированное питание, раз-
работанное с учетом потреб-
ностей растущего организма, 
способствует укреплению им-
мунитета. Кроме того, некото-
рые оздоровительные лагеря 
могут находиться не только на 
побережье моря, но и, напри-
мер, в Минеральных Водах на 
Кавказе. Цена за размещение 
одного ребенка — от 45 тысяч 
рублей. При этом в стоимость 
зачастую не входят билеты на 
железнодорожный транспорт.

Куда-то кроме России
Еще около 10–15 лет назад бы-
ло популярно отправлять ре-

бенка в детские 
языковые лагеря за 
границу. Сейчас, 
несмотря на санк-
ции и политиче-
скую ситуацию 
в стране, такое пу-
тешествие может 
быть возможным, 
в дружественные 
страны. Напри-
мер, можно отпра-
вить ребенка 
в Венгрию. Там 

есть Junior Camp или «Сере-
бряный берег». Отличие та-
ких лагерей от тех, к которым 
все привыкли, в том, что они 
предлагают творческую про-
грамму от профессионалов 
детского отдыха: творческие 
фестивали, стратегические 
игры, квесты на улицах Буда-
пешта, постановка танцев 
и флешмобов, душевные ве-
черние посиделки. В таких ла-
герях дети смогут не только 
познакомиться со сверстни-
ками из других стран и заве-
сти новых друзей, но еще 
и подтянуть иностранные 
языки. Такие же лагеря можно 
найти на Филиппинах, в Ки-
тае и Дубае. Цена за смену мо-
жет варьироваться от 28 до 
170 тысяч рублей, не включая 
перелет.
— Надо выбрать лагерь, про-
грамма которого заинтересу-
ет ребенка, то, к чему лежит 
его душа. Это место, где про-
грамма будет по-настоящему 
насыщенной для него. И не 
стоит делать выбор просто 
так, для галочки, — рассказал 
методист детского лагеря Сер-
гей Монахов. — Если ребенок 
занят целый день — ему будет 
интересно, а если по паре ча-
сов в сутки — начнет скучать 
и проситься домой.

Незабываемое лето: новые 
открытия и впечатления

12 июля 2024 года. Подростки участвуют в соревнованиях во Всероссийском детском центре (ВДЦ) «Орленок» на побережье Черного моря

С началом кани-
кул многие 
школьники едут 
в летние лагеря. 
Корреспондент 
«ВМ» выяснила, 
какие варианты 
доступны детям 
в новом сезоне 
и что необходимо 
ребенку, чтобы 
полноценно от-
дохнуть на кани-
кулах. 

Тенденции

Курорты предлагают варианты 
активного семейного отдыха
Сезон отпусков у многих на-
чинается уже с наступлением 
майских праздников. Корре-
спондент «ВМ» выяснила, 
какие курорты уже сейчас 
готовы принять российских 
туристов.

В 2025 году для семей с детьми 
разработаны специальные ту-
ристические пакеты, включа-
ющие проживание, питание, 
развлечения и экскурсии. 
На курортах будут организо-
ваны детские анимационные 
программы и спортивные ме-
роприятия. По данным рос-
сийских туроператоров, ожи-
дается увеличение потока 
в мае 2025 года на 15–20 про-
центов по сравнению с преды-
дущими годами.
— Уже сейчас туристы начи-
нают планировать свое от-
пускное время, — отметила 
туроператор Эльмира Ахвер-
диева. — В летний период пля-
жи Краснодарского края 
и Крыма становятся местом 
притяжения для огромного 
числа отдыхающих. Комфорт-
ные заливы, ухоженная бере-
говая линия и ласковое мо-
ре — идеальное сочетание для 
отпуска под солнцем.
Значительная часть гостиниц 
и здравниц ориентирована на 
семейный отдых. Просторные 
апартаменты, плавательные 
бассейны, развлекательные 
программы для детей, а ино-
гда и система обслуживания 
all inclusive — все это предла-
гается туристам. Юные путе-
шественники смогут полу-
чить яркие эмоции в совре-
менных аквапарках, на пред-
ставлениях с дельфинами 
и морскими обитателями, 
а также в захватывающих 
парках развлечений. Нельзя 
не упомянуть крымское сафа-
ри, где можно увидеть львов, 
и возможность познакомить-
ся с байкальскими нерпами.

— В России, конечно, лучше 
всего ехать с детьми на такие 
курорты, как Сочи, Дагестан 
или Калининградская об-
ласть, ведь море там не ху-
же, чем в Крыму, — отметила 
Эльмира.
Что касается заграничных пу-
тешествий, то в этом году бу-
дут популярны Турция, Еги-
пет, ОАЭ, Таиланд, Шри-Ланка 
и Куба. При этом если плани-
ровать отдых с детьми, то на-
до учитывать затраты.
— Стоимость авиабилетов, 
проживания, питания и экс-
курсий быстро складывается 
в крупные суммы, что недо-
ступно для многих россий-
ских семей. Необходимо учи-
тывать и организационные 
вопросы. Подготовка загран-
паспортов, виз и страховок 
требует времени и усилий, 
особенно при путешествии 
с детьми. Смена обстановки 
также может вызвать стресс. 
Акклиматизация, незнакомая 
пища и новый режим дня мо-
гут негативно повлиять на 
здоровье и настроение ребен-
ка, особенно младшего воз-
раста, — отметил юрист 
 Сергей Александров.
По словам владельца турфир-
мы Дианы Фердман, туристы, 
которые путешествуют всей 
семьей, нередко рассматрива-
ют Кубу, Абхазию и Россию.
— Именно здесь можно по-
настоящему отдохнуть. Куба 
предлагает уникальную и яр-
кую атмосферу с богатой куль-
турой, музыкой и танцами, 
что может быть привлека-
тельным для семейного отды-
ха. Отдых в Абхазии может 
быть более бюджетным по 
сравнению с другими зару-
бежными направлениями. 
Что касается России, то мно-
гие семьи чувствуют себя бо-

лее безопасно, путешествуя 
по своей стране, — отметила 
эксперт Диана Фердман.
Некоторые туроператоры со-
ветуют также посетить Гре-
цию и Италию. Там чистые 
пляжи с мягким песком и без-
опасным входом в море, раз-
нообразие водных развлече-
ний, включая горки и бассей-
ны, а на экскурсиях можно 
познакомиться с мифами 
и легендами Древней Греции.
Стоит помнить, что семейный 
отдых — это особенное время, 
когда родители и дети могут 
полностью посвятить себя 
друг другу, наслаждаясь со-
вместными приключениями 
и накапливая теплые воспо-
минания. В любом случае вы-
бор идеального курорта зави-
сит от личных предпочтений, 
бюджета и возраста детей.

Сделать первый 
шаг к взрослению

Приближается время летних каникул 
в школе, поэтому последние месяцы 
весны родители активно обдумывают, 
куда бы отправить «в отпуск» своего 
ребенка. Конечно, мамам и папам 
могло бы показаться, что идеальным 
вариантом будет отдых где-нибудь на 
берегу Черного моря или же у бабуш-
ки в деревне, но это не всегда так. 
Если вы хотите научить ребенка само-

стоятельности, то отправьте его в детский лагерь. Потому 
что там он научится взаимодействовать со сверстниками, 
решать мелкие бытовые вопросы, ухаживать за собой, со-
блюдать правила личной гигиены. 
К сожалению, в XXI веке родители так сильно переживают 
за свое чадо, что даже не могут отпустить его одного в ма-
газин, потому что «опасно». А в лагере он в основном бу-
дет принадлежать себе и учиться ответственности. 
Но, конечно, отправив ребенка 
в частично «вольное плавание», 
нужно его хорошенько подгото-
вить к этому где-то за месяц. Для 
начала родители могут сделать 
так называемую презентацию, 
где будут перечислены как ми-
нимум четыре лагеря, интерес-
ных им самим. И уже из этого 
списка ребенок сможет выбрать 
то, что ближе его сердцу. Таким 
образом, он будет более замоти-
вирован в том, чтобы отправить-
ся отдыхать в лагерь. 
Лучше всего начать с самого про-
стого — установить режим и рас-
порядок дня, чтобы ребенку бы-
ло легче привыкнуть к расписа-
нию в лагере. Безусловно, не 
приспособленного к самостоя-
тельной жизни школьника важ-
но обучить самым основным 
правилам безопасности, напри-
мер, в воде, в лесу или во время массовых мероприятий. 
Особенно ценным будет, если вы научите ребенка какой-
нибудь спортивной игре, если раньше он этого не умел. 
Потому что в лагере дети часто играют в волейбол или 
пионербол. А если ваше чадо не будет этого уметь, то он 
может почувствовать себя некомфортно. Также важно 
рассказать про отношения между мальчиками и девочка-
ми, потому что в лагере будут дискотеки и медленные тан-
цы, а то и первая любовь. Уже в этом случае стоит поде-
литься своим личным опытом, чтобы предостеречь ре-
бенка от ошибок, в особенности если у него период поло-
вого созревания. Но важно учитывать, что среди 
сверстников могут быть и какие-то конфликты. Поэтому 
с ребенком стоит заранее «проиграть» некоторые момен-
ты, как он будет отвечать задире или, наоборот, засту-
паться за товарища.
Но самое главное — дать понять сыну или дочери, что, да-
же находясь вдалеке, он может на вас рассчитывать. Поэ-
тому стоит обеспечить постоянную связь — дать ему теле-
фон и договориться, что вы будете созваниваться в кон-
кретное время каждый день. Так ребенку будет спокой-
нее, он сможет поделиться с вами чем-то важным или 
попросить совета. В целом же отдых в летнем лагере по-
зитивно влияет на развитие ребенка и его дальнейшую 
адаптацию в социуме. И это отличная возможность роди-
телям и детям на время отдохнуть друг от друга.

Мнение

Более 40,5 тысячи детских лагерей России в этом году должны принять около 6 миллионов школьников, об этом вчера сообщил вице-премьер Дмитрий Чернышенко. 
Кроме того, с 2025 года детские лагеря в стране перейдут на единую воспитательную программу, разработанную Минпросвещения РФ. В программу включены блоки 
«Мир», «Россия» и «Человек», которые помогут развить патриотизм, мышление и чувство ответственности.

Страницу подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА a.starostina@vm.ru

ДАРЬЯ 
ДУГЕНЦОВА
ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ
ПЕДАГОГ, КОНСУЛЬТАНТ 
И ПРАКТИКУЮЩИЙ 
СПЕЦИАЛИСТ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

МАРКО ЗГЬЯТТИ
КООРДИНАТОР ЛЕТНЕГО ЛАГЕРЯ 
ДЛЯ ПОДРОСТКОВ

Обратите внимание 
на возрастной состав ла-
геря. Подросткам ком-
фортнее, если вокруг 
них много ребят их же 
возраста. Большой 
плюс — наличие в лаге-
ре детского психолога, 
дежурного телефона 
для связи с родителями. 
Уточните, какой процент 
ребят приезжает по-
вторно и как проходит 
адаптация новичков. 
Когда многие возвраща-
ются в лагерь — это хо-
роший признак.

ЕГОР ЧИБИРЯЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕТСКОГО 
ТУРИСТИЧЕСКОГО ЛАГЕРЯ 

Подростки едут в лагерь 
за интересными увлече-
ниями и атмосферой. Хо-
рошо, когда в лагере 
есть и то и другое! Как 
это понять? Спросите, 
сколько педагогов уча-
ствуют в программе. 
Один взрослый на пять-
семь детей — это очень 
хороший показатель. 
Если детей на одного 
взрослого больше, вряд 
ли воспитатели смогут 
обеспечить действи-
тельно насыщенную 
программу. А ведь нуж-
но, чтобы хватило сил 
еще и на остальные де-
ла, которые сохраняют 
атмосферу лагеря: ко-
стры, песни, разговоры, 
традиции — все то, 
о чем ребенок потом бу-
дет рассказывать.

ВЛАДИМИР КРУГЛОВ
ДОКТОР ПЕДАГОГИЧЕСКИХ НАУК 

Как мне кажется, задача 
летнего лагеря — помочь 
ребенку стать лучше. По-
пытаться взглянуть на се-
бя со стороны, преодо-
леть свои страхи и неуве-
ренность, научиться 
чему-то новому. Попро-
бовать себя в разных об-
ластях деятельности — 
актерском мастерстве, 
режиссуре, фотоделе, ту-
ризме, само управлении. 
Летний лагерь — это но-
вый коллектив, где мож-
но по-новому выстроить 
взаимоотношения 
со сверстниками, рас-
крыть таланты, научиться 
принимать взвешенные, 
ответственные решения. 

КОММЕНТАРИИ 
ЭКСПЕРТОВ

ДМИТРИЙ МАТЮШЕНКОВ
КАНДИДАТ ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК

Для путешествия по России 
необходимо иметь при себе 
свидетельство о рождении ре-
бенка или паспорт. Также сто-
ит взять полис ОМС, который 
дает право на бесплатную 
медпомощь. Если ребенок пу-
тешествует с учителем или во-
жатым, то нужна доверен-
ность от родителей. Для поез-
док за границу необходимо 
иметь загранпаспорт, в кото-
ром будет вписано имя ребен-
ка, если ему меньше 14 лет. 
В некоторые страны необхо-
димо получать визу. Если ре-
бенок выезжает с учителем, 
то необходимо согласие дво-
их родителей на выезд ребен-
ка за границу. Оно не нужно, 
если ребенка сопровождает 
один из родителей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

миллионов тури-
стических поез-
док ожидается 
в летнем сезоне 
2025 года.

48

на столько про-
центов увеличил-
ся туристический 
поток в Сибирь 
в 2024 году.

миллионов 
иностранных 
туристов посети-
ли Россию 
в 2024 году.

миллиона. До этой 
цифры хотят уве-
личить рабочие 
места в сфере ту-
ризма к 2030 году.

16

10

1,5

Можно совместить 
активный досуг 
с тренировками
по теннису, легкой 
атлетике, футболу

Основные показатели детского туризма 
в России за 2024 год и прогноз на будущее

По данным edu.gov.ru
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Сегодня точку в номере ставят президент Российской Федерации Владимир Путин (слева) и эмир Катара Тамим бен Хамад Аль Тани, который прибыл в Мо-
скву с официальным визитом. По заявлению эмира, новые сирийские власти, несмотря на очень сложный период, намерены продолжать сотрудничество 
с Россией, выстраивая взаимодействие на основе взаимного уважения и соблюдения интересов двух народов, как это и было при прежнем режиме в арабском 
государстве. Владимир Путин же заявил, что Катар — это ключевой партнер Москвы на Ближнем Востоке и является одним из ключевых партнеров России 
в нефтегазовой промышленности. Президент также добавил, что Россия, как и Катар, считает единственным правильным решением конфликта между Па-
лестиной и Израилем создание Палестинского государства. 

Точка

Мастер-класс 
от великого воина

П риехав на встречу раньше положенного, хо-
жу по району, где давно не была, — почти 
конец шоссе Энтузиастов. Найдя в каком-то 
дворе лавочку, располагаюсь с наслаждени-
ем — солнце жарит, красота. Двор почти 

пуст — две дамы в годах да мальчонка лет восьми-девяти 
в круглых очках бегает по площадке, затеяв битву с неви-
димым врагом: он тычет в него деревянным мечом. Да-
мам делать особо нечего, так что мальчонка становится 
объектом критики, причем громкой. В нем все не так — 
от одежды до стрижки. Не скрою: иной раз хотелось под-
дакнуть. 
— Завели манеру в спортивном гу-
лять. А это не спортзал! — произносит 
дама в шляпке. 
— И не говорите! — поддакивает та, 
что с веером и в ажурных перчатках. 
— Они же не знают ничего, вот что пу-
гает! Девственная пустота сознания! 
— Их ничего не интересует, кроме те-
лефонов, они и не читают даже. Тот редкий случай: ребе-
нок хотя бы гуляет. Но как? Демонстрируя агрессию!
— И не говорите даже! — подхватывает «шляпка». — Вон, 
прелесть расцвела, но к восприятию красоты надо приу-
чать! Забыла, как цветы называются... О, память... 
Проследив за взглядом дамы, вижу печеночницу под дере-
вом. Ранняя какая! Рядом с ней ветреница. Мальчик опу-
скает меч — враг повержен. Аккуратно засунув оружие 
победы за ремень, он идет к дому, бросая: 
— Я — великий воин! И я победил василиска. Венок из 
лавра жду! Это — гепатика нобилис, а эти — анемоноидес 
сильвестрис. В Терлецком парке мы с мамой видели тус-
силаго фарвара, виолу канину. Это чистяк по латыни. 
— Какую «конину»? — переспросила «шляпка», но юный 
Тимирязев скрылся. Дамы замолчали... Скажу честно: 
вспоминая пацана, улыбалась до вечера. Эх, как он нас! 

Конкурс помогает миллионам 
школьников проявить себя

Воздушный танец Плисецкой 
вдохновил скульпторов

Стартовал конкурс «Большая 
перемена» с единой темой — 
«От мечты к свершениям». 
«ВМ» узнала, какие направ-
ления предусмотрены в рам-
ках проекта. 

Конкурс «Большая переме-
на» — это флагманский про-
ект «Движения Первых», ко-
торый реализуется с 2020 го-
да. Всего в нем предусмотрено 
12 направлений — от науки 
и технологий до искусства 
и творчества. А в Год защитни-
ка Отечества и год 80-летия 
Победы в Великой Отече-
ственной войне появились 
новые задания. Они посвяще-
ны теме «Память поколений».
Первые этапы «Большой пере-
мены» для школьников и сту-
дентов колледжей состоятся 
дистанционно. Ребята прой-
дут тестирование на опреде-
ление типа личности, вида 
интеллекта, предпочитаемо-

го способа действия и эруди-
цию. Также они решат ряд за-
даний, которые разработали 
ведущие российские компа-
нии и вузы, флагманские про-
екты «Движения Первых». По 
словам председателя правле-
ния «Движения Первых» Ар-
тура Орлова, проект помогает 
проявить себя миллионам 
школьников, студентов кол-
леджей и техникумов, в том 
числе и из других стран. 
Конкурсанты старшей воз-
растной группы попробуют 
себя в наставничестве.
— Конкурс поможет не столь-
ко ребятам, уже определив-
шимся с основными увлече-
ниями, сколько тем, кто еще 
выстраивает траекторию сво-
его жизненного пути, — гово-
рит Артур Орлов.
Регистрация участников от-
крыта до 30 мая.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Сегодня в кинотеатре «Пио-
нер» открывается выставка 
«Мы и Майя», посвященная 
100-летию великой балери-
ны Майи Плисецкой. Арт-
проект открывает серию ме-
роприятий Центра современ-
ного искусства «Креадор».

На выставке представлены ра-
боты 12 художников, в том 
числе — российских скульпто-
ров Нины Кухтевич и Вади-
ма Кириллова, заслуженного 
художника РФ Елены Калли-
стовой, художников Олега 
Тыркина, Елизаветы Яшиной 
и Алины Михайленко. Каж-
дый из авторов отразил мно-
гогранный мир балета через 
свой уникальный творче-
ский стиль. Так, работы Ни-
ны Кухтевич, в прошлом слу-
жившей декоратором в Ма-
риинском театре, передают 
изящество балетного искус-
ства, несмотря на использо-

вание такого сложного и тя-
желого материала, как брон-
за. Ее произведения — это 
гимн балету, где каждая ли-
ния и форма передают ди-
намику и поэтику танца. 
А художник Олег Тыркин ос-
мысляет балетное искусство 
через инсталляции с метал-
лом, сочетая хрупкость танца 
с грубостью металла.
— Майя Плисецкая воплоща-
ет самую суть русского бале-
та, оставив после себя богатое 
наследие, которое продолжа-
ет вдохновлять артистов раз-
ных поколений. Ее уникаль-
ная техника, выразитель-
ность и харизма сделали ее 
символом не только для бале-
та, но и для всего искусства 
в целом — художников, писа-
телей и музыкантов, — под-
черкнул Абдували Усманов, 
основатель ЦСИ «Креадор». 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Мастер-класс
Натюрморт с нуля

 Курская
Ул. Казакова, 8, стр. 3
Белая мастерская
19 апреля, 10:00, бесплатно
Художники мастерской помогут 
гостям нарисовать натюрморт.

Арт-шоу
Тайны самоцветов

 Университет
Ул. Строителей, 3
Галерея самоцветов
19 апреля, 11:00, бесплатно
Гости узнают все о драгоценных 
камнях.

АФИША
НА ВЫХОДНЫЕ

Больше 50 процентов выпускников вузов и колледжей 
уверены, что легко найдут работу. Такими результатами 
опроса поделился ВЦИОМ. Социологи отмечают, 
что из-за дефицита кадров в стране «рынок годного 
соискателя» переходит к  «рынку соискателя».

Вопрос дня
Многие выпускники 
уверены, что легко 
найдут работу.
И как вам?

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ИНВЕСТИЦИОННЫЙ АНАЛИТИК

Хорошо, что сейчас у моло-
дых ребят есть возможность 
найти достойную работу. 
В России дефицит профессио-
нальных кадров составляет 
2,4 миллиона человек. Соот-
ветственно, зарплаты сейчас 
растут очень быстро, и мы 
пришли к «рынку соиска-
теля». Вообще, для ребят, ко-
торые начинают работать 
сейчас, экономика России 
очень комфортная. Многие 
уже с первой зарплаты поку-
пают себе акции для инвести-
ций. А еще работодатели соз-
дают для сотрудников ком-
фортную среду, предоставляя 
возможность частично рабо-
тать из дома.

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Дефицит кадров заставляет 
компании активнее инвести-
ровать в обучение сотруд-
ников, повышать зарплаты 
и улучшать условия труда для 
привлечения талантливых 
специалистов. Это может сти-
мулировать рост производи-
тельности и технологическую 

Подготовила АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

модернизацию, ведь бизнесу 
придется заменять нехватку 
ручного труда автоматизаци-
ей. С другой стороны, вузы 
и колледжи должны успевать 
за запросами рынка и выпу-
скать необходимое количе-
ство квалифицированных 
специалистов. Для этого необ-
ходимо, чтобы государство, 
бизнес и вузы улучшали систе-
му профориентации, разраба-
тывали совместные програм-
мы с привлечением предста-
вителей экспертов отрасли, 
развивали стажировки и по-
вышение квалификации для 
студентов и выпускников под 
запросы рынка. 

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ
ДОКТОР ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Уверенность выпускников 
в том, что они легко найдут 
работу, безосновательна. Она 
подкрепляется совершенным 
отсутствием личного, в осо-
бенности отрицательного, 
опыта. Еще в заблуждение 
вводит наличие в социальных 
сетях примеров легкого зара-
ботка у людей, которые нигде 
не работают, а также финан-
совая поддержка со стороны 
родителей.

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

в соцсетях

Товары 
и услуги

Коллекционирование

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

В Доме-музее А. П. Чехова 
открылась выставка «От Ар-
бата до Рейхстага: театр 
и художник в годы войны», 
посвященная фронтовому 
художнику Владимиру 
Богаткину. 

Иллюстратор, график, худож-
ник-постановщик, потом-
ственный человек театра 
(мать Ксения Семенова была 
актрисой и режиссером у Вах-
тангова) прошел всю войну 
не с «лейкой» и блокнотом», 
а с «кистью и мольбертом». 
«Что за странный русский, не 
воюет, а рисует!» — так, по 
воспоминаниям супруги Вал-
ли Лембер-Богаткиной, на ху-
дожника реагировали нем-
цы, когда он делал карандаш-
ные наброски в Берлине. По-
лотно «Штурм Рейхстага» 
маслом на холсте — полыхаю-
щий купол, обломки артилле-
рийских орудий, бегущие 
в атаку солдаты — стало одной 
из его визитных карточек. 
Масштабные станковые ра-
боты делались, конечно же, 
в мирное время, в мастерской. 
А непосредственно с места со-

бытий — приравнен-
ный к штыку каран-
даш. Так появились 
«Переправы через 
Шпрее», портреты 
солдат. Военный пор-
трет — особый жанр: 
Богаткин шел в соста-
ве 4-го Украинского 
фронта, пока было 
время, в блиндажах 

ему позировали. Его 
модели из 297-й 
стрел ковой дивизии 
позже прославилась 
при штурме Будапеш-
та, но мало кто вер-
нулся. Как отмечают 
кураторы, имя Влади-
мира Валерьяновича 
мало известно широ-
кой публике, экспози-

ция в доме Чехова ставит зада-
чу исправить эту несправедли-
вость. На Садово-Кудринской 
можно увидеть и довоенные 
работы Богаткина, например, 
«Четыре окна» — виды при-
тихшей Москвы 1941-го из 
окон арбатской квартиры, где 
он жил до ухода на фронт. 
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
d.efremova@vm.ru

В музее Чехова открылась выставка 
художника, дошедшего до Рейхстага

13 апреля. Невестка художника Людмила Богаткина 
на открытии выставки. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

ЭРНСТ ОРЛОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ ЧЕХОВСКИМ ОТДЕЛОМ 
ГМИРЛИ ИМЕНИ ДАЛЯ 
Искусство в военные годы — 
эмоционально сложная те-
ма, и сам Владимир Валерья-
нович пишет, что в первые 
месяцы войны рисовать 
ему абсолютно не хотелось, 
но он заставлял себя — 
брал толстый блокнот, шел 
на улицы и запечатлевал 
виды военной Москвы: оче-
реди, ежи, траншеи. Но так 
получилось, что его самые 
лучшие, лиричные и пронзи-
тельные работы были сдела-
ны в годы войны — в блинда-
жах, на поле боя. 
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